
Несушки, в сущности,
живые существа!
Сейчас для детей и обычные куры-утки – 
сказочная экзотика… Идем в мини-зоопарк
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И куда селянину
в городе на весь
день податься?

Когда
все хаты
крайние…

С добром пожалуйте!
По областной программе, утвержденной губернатором Аманом Тулеевым, 
80 детей-сирот получили квартиры в поселке Ягуновский города Кемерово

Вчера состоялось заселе-
ние домов №23 и 25 по 
ул. Белозерной. Замести-
тель губернатора по стро-

ительству Эдуард Балабан и глава 
города Кемерово Валерий Ерма-
ков вручили ключи от квартир 
новоселам.

Новые дома расположены в 
районе с уже развитой социаль-

ной инфраструктурой. В шаговой 
доступности – детский сад, школа, 
торговые центры, спортивные со-
оружения.

Пятиэтажные панельные дома 
построены в соответствии с самы-
ми современными требованиями 
по тепло– и энергосбережению: 
утеплены и обшиты металлосай-
дингом, оборудованы тепловым 

пунктом, учитывающим общий 
расход теплоэнергии. Квартиры 
сданы уже с отделкой «под ключ». 
Также они оборудованы прибора-
ми учета энергоресурсов и инди-
видуальными приборами пожа-
ротушения.

Всего же в два 5-этажных жи-
лых дома заселятся 127 семей. 
Помимо детей-сирот еще 46 мо-

лодых семей и семей молодых 
специалистов (врачей, полицей-
ских, учителей, работников куль-
туры), а также семья переселен-
цев с подработанной шахтами 
территории получат здесь квар-
тиры. На строительство двух до-
мов было направлено 200 млн ру-
блей.

Пресс-служба АКО.

  И внутри новых домов уютно, и на территории возле них обустроены автостоянка, детская площадка, зелёные зоны. Фото Сергея Гавриленко.



2 131 (26065)   //  Четверг, 24 июля 2014 

панорама новостей
//  безопасность

//  встреча

150 спортсменов

//  цифра

//  соревнования

24 июля 25 26

+24
+14

+24
+14

+22
+12

+23
+12

Кемерово +25 – +27

Новокузнецк

+14 – +16
+24 – +26

+12 – +14

//  погода

Готовы помочь военным

Губернатор Аман Тулеев встретился с командующим войсками 
Центрального военного округа генерал-полковником Владимиром 
Зарудницким.

Они обсудили вопросы взаи-
модействия администрации об-
ласти с соединениями и частями, 
дислоцированными в Кузбассе, и 
штабом военного округа.

Основным вопросом обсуж-
дения стало завершение в Юрге 
строительства автодороги и 
участка подъездного железнодо-
рожного пути, благодаря которо-
му военная техника не будет заез-
жать в городскую черту.

Напомним, на территории 
Юрги и Юргинского района рас-
полагается общевойсковой по-
лигон, который интенсивно ис-
пользуется частями 41-й армии 
ЦВО для занятий по боевой под-
готовке. Полигон не имел своей 
железнодорожной станции для 
разгрузки боевой техники, поэто-
му разгружал боевые машины и 
установки на железнодорожных 
станциях Юрга-1 и Юрга-2, а да-

лее доставлял их к себе автодоро-
гами. По договоренности Амана 
Тулеева и министра обороны Рос-
сии Сергея Шойгу сейчас строят-
ся автодорога к полигону от же-
лезнодорожной станции Юрга-2 
и участок подъездного железно-
дорожного пути необщего поль-
зования.

Губернатор и командующий 
войсками ЦВО также обсудили 
вопросы утилизации на Юргин-
ском полигоне снарядов, снятых 
с вооружения. Военные должны 
провести сплошную зачистку по-
лигона от боеприпасов, сделать 
все для безопасности и комфор-
та людей.

Как подчеркнул Аман Туле-
ев, администрация области гото-
ва оказать военным всю необхо-
димую помощь для решения этих 
вопросов.

Пресс-служба АКО.

Вести с холодного фронта

Вчерашней ночью в Юрге и в селе Поломошное Яшкинского рай-
она прошел град.

В городе он был относитель-
но небольшим – около 10 мм в 
диаметре, а в селе – вдвое круп-
нее.

– Уже утром в Гидрометцентр 
обратились несколько человек 
из Юрги за справками о метео-
явлении. Они в обычном поряд-
ке берутся для страховых ком-
паний, чтобы возместить ущерб, 

– рассказала пресс-секретарь Ке-
меровского гидрометцентра На-
талья Полуэктова. – Люди жало-
вались, что от града пострадали 
машины.

По словам главы Поломо-
шинского сельского поселения 
Юрия Марущака, у них строе-
ния и машины не пострадали, 
зато градом немного побило и 
посекло сельхозкультуры в ого-
родах.

Всего же, по данным гидро-
метцентра, грозу и сильный 
дождь зафиксировали девять 
метеостанций области: в Кеме-
рове, Тайге, Барзасе и других го-
родах и районах. Скорость ветра 
в основном не превышала 16 м/с, 
а в районе Юрги она была около 
18 м/с, что не является критич-
ным показателем.

Уже сегодня в область должен 
прийти холодный фронт, темпе-
ратура предстоящей ночью бу-
дет от +9 до +14, а днем от +20 до 
+ 25 градусов. Ближе к субботе 
холодный фронт покинет терри-
торию Кузбасса, и температура 
начнет повышаться. Все эти дни 
в области прогнозируется усиле-
ние ветра до 20 м/с, дожди и гро-
зы.

Оксана Панарина.

  В VII чемпионате по водно-моторным соревнованиям среди команд ГИМС принимают 
участие 12 дружин со всей Сибири. Фото Сергея Гавриленко.

«Высший пилотаж» на воде

В Кемерове, на озере Красное, сегодня завершится VII чем-
пионат по водно-моторным соревнованиям среди команд го-
сударственных инспекций по маломерным судам МЧС России 
(ГИМС) Сибирского федерального округа.

В первый день соревнова-
ний выявлялись те, кто луч-
ше всех владеет теоретически-
ми знаниями. Победителем в 
этом виде подготовки стала 
команда Иркутской области, 
на втором месте – команда Ре-
спублики Бурятии, третьи – 
спортсмены Республики Ал-
тай.

От теории перешли к прак-
тике. И первым состязанием 
стала гонка на моторных лод-
ках (катерах) на 5 километров. 
Лучший результат тут показа-
ла команда Кемеровской обла-
сти, второй стала команда Ре-
спублики Алтай, а третье место 
заняла команда Иркутской об-
ласти.

Вчера прошли соревнования 
по скоростному маневрирова-
нию на моторных лодках и гид-
роциклах, а также командная 
эстафета по оказанию первой 
медицинской (доврачебной) 
помощи пострадавшим на воде. 
Сегодня будут подведены ито-
ги соревнований. По их итогам 
отметят не только победителей, 
которым вручат специальные 
кубки, но и отдельных специа-
листов службы, отличившихся 
в ходе чемпионата.

Оксана Юрьева.

Обязанности без прав

1298 нарушений выявлено на угольных предприятиях об-
ласти в первом полугодии 2014 года Кемеровской межрай-
онной прокуратурой по надзору за исполнением законов в 
угледобывающей отрасли.

По требованию прокуро-
ра к административной ответ-
ственности привлечены 327 
виновных, дисквалифициро-
вано два должностных лица, 
наложены штрафы на сумму, 
превышающую 12 миллионов 
рублей. Шесть материалов на-
правлено для решения вопроса 
о возбуждении уголовных дел. 
По результатам их рассмотре-
ния органами предваритель-
ного расследования возбужде-
но одно уголовное дело.

Наиболее распростра-

ненными нарушения-
ми требований промыш-
ленной безопасности 
являются несоответствие пла-
новой численности работ-
ников предприятий факти-
ческой, непроведение либо 
несвоевременное проведение 
аттестации инженерно-техни-
ческих кадров, нарушение ре-
жима труда и отдыха. Люди, 
занятые на подземных рабо-
тах с вредными и опасными 
условиями труда, привлека-
ются к работе в две смены под-

ряд, им произвольно увеличи-
вают рабочую неделю.

На многих шахтах зда-
ния, сооружения, технические 
устройства эксплуатируются 
без прохождения экспертизы 
промышленной безопасности, 
нарушаются проектные реше-
ния, отсутствуют согласован-
ные планы развития горных 
работ. По словам помощника 
Кемеровского межрайонного 
прокурора по надзору за испол-
нением законов в угледобыва-
ющей отрасли Юрия Моора, в 
совокупности все эти факторы 
лишают работников прав на га-
рантированные Конституцией 
РФ безопасные условия труда.

Татьяна Минеева.

из Кузбасса будут бороться за Кубок губернатора области на 
турнире по конному спорту. Он пройдет в Кемерове с 25 по 26 
июля в дисциплинах конкур и выездка. В рамках турнира состоятся 
показательные выступления, костюмированная произвольная 
программа под музыку и конкурс шляпок для зрителей.
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В ожидании великой святыни

В августе в Кузбасс будет привезена одна из великих право-
славных святынь – ковчег с частицей Покрова Пресвятой 
Богородицы.

Она будет доставлена из по-
стоянного места ее пребывания – 
Петрозаводской епархии Русской 
православной церкви. Привезти 
ковчег к нам в Кузбасс предло-
жил митрополит Петрозаводский 
и Карельский Мануил.

По словам специалистов, се-
годня части Покрова Божией 
Матери находятся в Успенском 
соборе Московского Кремля, ка-
федральном соборе французско-
го города Шартр и храме препо-
добного Серафима Саровского 
в Петрозаводске, куда святыня 
была передана недавно из Лате-
ранского собора во имя св. Иоан-
на Крестителя в Риме.

– В целом же, это одна из ве-
личайших христианских свя-

тынь. Этот Покров Богородица, 
по преданию, носила при жиз-
ни, и именно в него она была об-
лачена в момент рождения Хри-
ста. Это вещь, которая обладает 
особой благодатью, и помогает 
не только исцелять людей, но и 
разрешать их печали, – расска-
зали в пресс-службе митропо-
лии.

Поэтому у кузбасских верую-
щих будет уникальная возмож-
ность приложиться к ковчегу с 
великой святыней. Он будет на-
ходиться в Кузбассе с 1 августа 
по 19 октября 2014 года. За это 
время он побывает в 29 храмах 
и монастырях всех трех епархий 
Кузбасской митрополии.

Вера Скворцова.

  ПОПАЛИ В «ЯБЛОЧКО». Вчера на полигоне, расположенном возле деревни Мозжуха 
Кемеровского района, прошел региональный этап Всероссийских соревнований среди 
снайперских пар специальных подразделений МВД России. В состязаниях приняли участие 
бойцы СОБРа «Символ» регионального полицейского главка и трех кузбасских ОМОНов. 
Самыми меткими оказались новокузнецкие омоновцы, которые и будут представлять 
кузбасскую полицию на окружных соревнованиях снайперов спецназов МВД России в 
Новосибирске.  Фото Павла Подбородникова.

У водки будет свой музей

На своей первой осенней сессии мариинские депутаты при-
мут Муниципальную комплексную программу по развитию 
туризма в Мариинском районе на 2015-2016 годы, приурочив 
ее к 160-летию города. Одним из пунктов программы, к раз-
работке проекта которой приступили культработники и обще-
ственники, станет рождение Музея водки, вместе с берестой 
являющейся местным брендом.

Идея его создания в Ма-
риинске активно обсуждает-
ся на протяжении несколь-
ких месяцев, и на последнем 
заседании совета обществен-
ности при главе Мариинско-
го района она получила, на-
конец, одобрение всех ветвей 
местной власти. Четвертый 
по счету культурно-историче-

ский центр музея-заповедни-
ка «Мариинск исторический» 
(после краеведческого музея, 
Литературно-мемориально-
го Дома-музея Владимира 
Чивилихина и музея «Бере-
ста Сибири») появится на ос-
нове музея местного ликеро-
водочного завода, которому 
перевалило уже за 110 лет. С 

руководством ЛВЗ начались 
переговоры по передаче горо-
ду музейных ценностей, сре-
ди которых сохранилось не-
мало изделий, давно снятых с 
производства, и есть экспонат, 
считающийся ровесником за-
вода. Место для новой досто-
примечательности уже най-
дено – в одном из старинных 
купеческих каменных зданий 
в стиле сибирского барокко, 
расположенном в самом цен-
тре города. Здесь же плани-
руется продажа сувенирной 
продукции и дегустация но-
винок завода.

Наталья Лебединская.

Ягодка ты моя капризная!

На севере Кузбасса открыт сезон лесной клубники. В то время 
как на юге области ягоду начали собирать еще полторы недели 
назад.

− Клубничный сезон в этом году задался, − говорит Владимир Под-
копалов, заместитель председателя правления по заготовительно-
производственно-сбытовой деятельности облпотребсоюза. – Много 
ягоды по всему Кузбассу, особенно на лугах возле лесополос. В под-
разделения облпотребсоюза ее уже начали сдавать местные жители 
по 100 рублей за килограмм.

«Кузбасс» спросил своих читателей, собирают ли они дикую 
ягодку, и если да, то где.

ЕВГЕНИЯ РОДИНА, 
выпускница КузГТУ, г. Кемерово:

− В этом году еще не довелось вырваться. А так есть у нас и свои 
ягодные места: обычно собираем под Топками. Там возле дач есть 
поля, просто усеянные клубникой.

ЕЛИЗАВЕТА КОНЮХОВА, 
менеджер по рекламе, г. Междуреченск:

− Междуреченск − таёжный город. Поэтому найти ягодку мож-
но в лесу. Так чтобы много собирали, вряд ли можно сказать, но во 
время прогулки успевали полакомиться. Мне лично больше малина 
нравится. Тем более что она тоже уже пошла. Муж по чуть-чуть при-
носит вкусностей из тайги. Кстати, в этом году виктория и на гряд-
ках уродилась. А вот с вишней одни слёзы. Ездили в Осинники − там 
местные себе даже бидончик собирают с трудом, а уж на продажу и 
предложить нечего. Из-за погодного сдвига многие деревья пере-
мерзли, и этой осенью мы только ранетку будем в банки с компотом 
закатывать.

НАТАЛЬЯ АНТИПОВА, 
молодая мама, г. Кемерово:

− Мы дикую ягоду с мужем не собираем. Сейчас свою маленькую 
ягодку воспитываем. А виктория и в огороде есть.

АНТОН ДАВЫДОВ,
водитель, г. Прокопьевск:

− Ягоды много по трассе, как в наш город ехать. Собиратели тут же 
ее и продают. Себе на лугах набрал пару ведерочек небольших. Не-
много варенья сварили. Было бы время, дольше бы собирали, но, ду-
маю, и этого нам вполне хватит.

Алена Федотова.

Фон под вождем

Скульптура В.И. Ленина, которая много десятилетий стояла 
на площади возле ДК «Энергетик» в Калтане, поднялась 
на новый постамент, сооруженный в нескольких метрах от 
старого.

Причина перемещения – 
повышенный радиоактивный 
фон рядом с памятником. Его 
выявили специалисты управ-
ления по защите населения и 
территории Калтанского го-
родского округа (КГО). «Что-
бы определить опасный ис-
точник, мы обратились в 

Агентство по защите населе-
ния и территорий Кемеров-
ской области, которое провело 
радиационный анализ близле-
жащих объектов, – рассказал 
директор муниципального ка-
зенного учреждения «Управ-
ление по жизнеобеспечению 
КГО» Александр Марченко.

В итоге оказалось, что фо-
нила мраморная облицовка 
постамента, на котором стоял 
вождь мирового пролетариа-
та. После согласования с об-
щественными организациями 
администрация округа при-
няла решение демонтировать 
старый постамент, построить 
новый, выдвинув его на не-
сколько метров вперед, обли-
цевать керамогранитом. Рабо-
ты близятся к завершению.

Мария Дарская.

По соглашению губернатора Амана Тулеева 
из Минобрнауки России в Кузбасс поступило 859,6 млн 
рублей. Средства будут направлены на строительство 
и капитальный ремонт детских садов области.

//  факт
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//  традиции

//  криминал

//  среда обитания
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//  знай наших!

Коллектив МБОУ «СОШ №12» г. Кемерово глубоко 
скорбит в связи с трагической гибелью учителя англий-
ского языка

ВАВИЛИНОЙ Дарьи Владиславовны.
Выражаем искреннее  соболезнование родным и близким 
покойной. Светлая память о ней навсегда останется в на-
ших сердцах.

Администрация и работники ОАО «КМЗ» вы-
ражают глубокие соболезнования заместителю 
главы города, начальнику ТУЗР г. Кемерово Вла-
димиру Гавриловичу Сергееву по поводу скоро-
постижной кончины его супруги

Татьяны Борисовны.

Такая бухгалтерия…

Окончено расследование уголовного дела по фактам мошен-
ничества в Крапивинской центральной районной больнице.

Как установило предва-
рительное расследование, с 
2008-го по 2013 год главный 
бухгалтер, ее заместитель и 
две работницы бухгалтерии 
больницы самовольно бра-
ли в кассе авансы, которые 
впоследствии своевременно 
не удерживались из их зар-
платы, начисляемой к выда-
че на руки. Если оплата труда 
происходила в безналичной 
форме, они перечисляли на 
банковские карточки сум-

мы, значительно превыша-
ющие фактически начислен-
ные. А когда по итогам года 
излишки выплат «выплыва-
ли», отражаясь в бухгалтер-
ской программе, они их про-
сто убирали из компьютера. 
Так продолжалось до тех пор, 
пока во время проверки махи-
нации не вскрылись.

Согласно материалам уго-
ловного дела, возбужденно-
го по фактам мошенничества 
с использованием служебного 

положения, скромнее всех на-
жилась на аферах главбух (она 
обвиняется в хищении 85 тыс. 
руб.). Для сравнения: ее заме-
ститель прикарманила почти 
вдвое больше (176 тыс. руб.), а 
два бухгалтера – по 160 и 400 
тыс. руб.

Как рассказали в пресс-
службе прокуратуры Кеме-
ровской области, в настоящее 
время оконченное расследова-
нием уголовное дело вместе с 
обвинительным заключением 
направлено в Крапивинский 
районный суд.

Всеволод Владимиров.

Танцевальные каникулы в Болгарии

Образцовый коллектив − ансамбль танца «Грация» куль-
турно-досугового центра «Цементник» г. Топки – успешно 
представил Кузбасс на двух международных конкурсах в 
Болгарии.

На Черное море ездили дев-
чонки 6-8 лет. А перед этим, 
как рассказала худрук «Гра-
ции» Наталья Рогожникова, 
несмотря на летние канику-
лы, занимались основатель-
но: уроки классического танца, 
партерной гимнастики, актер-
ского мастерства…

Оба конкурса прошли в Ал-
бене – популярном курорте. В 
программе первого «Грация» 
стала единственным коллек-
тивом из России. Каждый наш 
номер зал встречал аплодис-
ментами, которые не смолка-
ли на протяжении всего танца. 

В итоге «Грация» – четырех-
кратный лауреат I степени в 
сольном исполнении и обла-
датель Гран-при Междуна-
родного конкурса «Таланты 
Албены» в номинации «хоре-
ография».

Конкурсная программа 
другого фестиваля − «Дру-
зья Болгарии» − собрала бо-
лее 2500 участников из Рос-
сии, Украины, Белоруссии, 
Болгарии, Казахстана и Румы-
нии. Концерты продолжались 
шесть дней с утра до поздне-
го вечера. Наши юные «грацу-
ли» (как их ласково называют 

болгары), впервые приняв-
шие участие в столь масштаб-
ном событии, заняли достой-
ные места, получив дипломы 
лауреатов II степени в номи-
нации «хореография». Среди 
солистов Эмилия Долмато-
ва – дважды лауреат I степе-
ни в эстрадном и современном 
танце. Виолетта Долматова и 
Анна Прохоренко – лауреа-
ты I степени в эстрадном тан-
це, Софья Ковалевская – лау-
реат II степени в современном 
танце.

Вместе с «Грацией» в двух 
номерах участвовал и солист 
образцового детского коллек-
тива шоу-группы «Опус» Гри-
горий Рогожников. Он стал ла-
уреатом I и II степеней.

Артём Сидорчук.

  Девчонки успели не только отлично поработать, но и прекрасно отдохнуть.

  Боярышница этим летом для дачников не страшна. 
Фото Сергея Гавриленко.

Летуче-ползучая напасть

В Кузбассе зарегистрирована вспышка численности лугового 
мотылька.

− Мотыльку нужен всего ме-
сяц, чтобы из яйца превратиться 
в бабочку, − рассказал Дмитрий 
Сущёв, доцент кафедры зооло-
гии и экологии Кемеровского 
госуниверситета. – Поэтому за 
лето появляется несколько по-
колений этого насекомого. Нын-
че выдались благоприятные ус-
ловия для его развития.

Гусеницы лугового мотылька 
до того прожорливые, что съе-
добным для них является прак-
тически всё, что растет в полях и 
огородах. Поэтому без примене-
ния химических веществ от та-

кой неприятности не избавить-
ся.

− Зато этим летом практиче-
ски нет боярышницы, гусени-
цы которой питаются листьями 
черёмухи, малины, сливы, − до-
бавляет Дмитрий Владимиро-
вич. – В начале сезона, когда из 
куколки должны были появить-
ся бабочки, было очень холодно, 
и они погибли. Те, что выжили и 
отложили яйца, большой опас-
ности для дачников не представ-
ляют: их мало, а новые особи по-
явятся только в следующем году.

Алена Федотова.

«Шор черим»: всех удивим!

Междуреченцы стали лауреатами этнического фестиваля в Бурятии.

В фестивале этнокультурных 
центров коренных малочислен-
ных народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока участвовали 
представители восьми народно-
стей из 13 российских регионов.

Это фольклорные, хореогра-
фические и вокальные коллек-
тивы, мастера народных художе-
ственных промыслов, ученые и 
исследователи традиционной се-
верной культуры.

Междуреченская делегация 
из центра детского творчества 
в составе Евгении Перваковой, 
Елены Бельчегешевой‚ Натальи 
Ивановой и Кристины Чиспия-
ковой представила опыт работы 
детского шорского этнографиче-
ского центра «Шор черим», ко-

торый занимается возрождением 
культуры, традиций и обычаев 
шорцев, обучает детей родному 
языку.

В рамках фестиваля прошли 
научно-практическая конферен-
ция «Культура и искусство ко-
ренных малочисленных народов: 
традиции и инновации», мастер-
классы. Так, Елена Бельчегешева 
провела мастер-класс по росписи 
кожи и созданию женских укра-
шений с национальным орнамен-
том. А на выставке изделий на-
родных умельцев междуреченцы 
представили кукол ручной рабо-
ты, деревянную посуду с декора-
тивной резьбой, национальные 
украшения из кожи и бисера.

Пресс-служба АКО.
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Рис. Андрея Горшкова.

 Фото Сергея Гавриленко.

// новые возможности

Звёзды над головой и на экране

// спрашивали? отвечаем!

Сколько слушать  
вашу музыку?

У меня самой накопились пре-
тензии к справочной службе 09. 
Действительно, бывают дни, ког-
да от бесконечной музыки в труб-
ке хочется разбить телефон! Уж 
лучше были бы просто гудки, как 
раньше… Мало того, часто ловлю 
себя на мысли, что информация, 
передаваемая оператором служ-
бы 09, либо устаревшая, либо во-
обще нулевая. И в этом отноше-
нии другая справочная служба 

- 49-69-69 - работает четче.
Итак, пробуем звонить в обе 

службы. По номеру 09 ответи-
ли сразу же: «Вас приветству-
ет справочная служба 09». И это 
уже лишнее, на мой взгляд. Ведь я 
знаю, куда звоню.

Затем слышу музыку и наби-
раюсь терпения. Однако ждать 
на этот раз пришлось всего не-
сколько секунд. Прошу девуш-
ку-оператора соединить меня с 
их руководством. Мне поясняют, 
что руководства в Кемерове нет, а 
контактный центр службы бази-
руется в Алтайском крае. Предла-

гают поговорить со старшим бри-
гадиром из Барнаула Натальей.

Зачитываю Наталье письмо 
читателей и от себя добавляю, что 
ждать ответа действительно при-
ходится очень долго. Может быть, 
дело в отсутствии нужного коли-
чества работников?

Однако Наталья со мной не 
согласна. Мол, операторов-кон-
сультантов вполне достаточно (а 
сколько конкретно, не говорит). 
Просто слишком много вызовов, 
поэтому первый освободившийся 
оператор-консультант отвечает 
на вызов так: «Приносим извине-
ния за доставленное неудобство».

Что же касается музыки вместо 
гудков, то по этому поводу пре-
тензий в службу еще не поступало.

- А если будут такие претензии, 
куда обращаться кемеровчанам, 
беловчанам, березовчанам и про-
чим кузбассовцам? В Барнаул? По-
лучается, нормальной связи с руко-
водством справочной службы нет.

Однако Наталья меня поправ-
ляет: мол, зачем в Барнаул, можно 

у себя дома прийти в Ростелеком.
Ну, а как быть с отсутствующей 

информацией? Однажды я пыта-
лась выяснить, по какой справоч-
ной системе можно найти нужное 
в городе лекарство. Мне ответи-
ли, что такой службы – 003 сейчас 
нет. Зато в справочной «Максин-
фо» (тел. 49-69-69) подсказали, 
как сейчас можно вести в городе 
поиск лекарств.

Наталья считает, что это не их 
обязанность – собирать всю ин-
формацию-контакты. Это зави-
сит от предприятий, организаций. 
Вот если их руководство сочтет 
нужным подать в «справку» ин-
формацию о себе, значит, она бу-
дет. Не сочтет – не будет.

Звоним теперь в другую 
«справку» - «Максинфо». Ответ: 
«Вас приветствует городская...» 
Тоже напоминание для совсем за-
бывчивых. А дальше звучит как 
предостережение: «Обращаем 
внимание, что разговоры записы-
ваются для контроля качества». 
Потом идет реклама «неотложки», 

которую прервал бодрый голос 
оператора-консультанта. Хорошо, 
хоть до клещей дело не дошло!

Так же прошу соединить с на-
чальством, и мне тут же дают теле-
фон офиса данной компании. Слава 
богу, офис в Кемерове и при жела-
нии можно встретиться с руковод-
ством компании на месте. Ирина 
Вегнер, руководитель отдела про-
даж компании, поясняет, почему 
при обращении сюда нам прихо-
дится слушать музыку. Это техни-
ка так работает: стоит офисная АТС, 
и она определяет функции в каж-
дом конкретном случае. Если слу-
чилась пауза между звонками, АТС 
включает музыку. Автоматически. 
В службе полагают, что клиентам 
так удобно, поскольку еще ни од-
ной претензии по этому поводу не 
получали. Музыка, она и есть му-
зыка, что с нее взять?

- Ну, хорошо, а что это за инфор-
мация про болезни, которую при-
ходится людям выслушивать тоже?

Оказывается, информацию 
надо рассматривать как рекламу, 

за счет которой служба выжива-
ет. Газеты, ТВ и другие СМИ тоже 
ведь используют этот источник 
дополнительного финансирова-
ния своей деятельности. И звучит 
реклама от 5 до 7 секунд, не более. 
Законом это разрешено.

А зачем здесь предупреждают 
о прослушивании и записи всех 
телефонных звонков? Исключи-
тельно для проверки собственных 
операторов-консультантов. Если 
человеку некорректно ответили, то 
в компании прослушивают звонок, 
ищут ошибку в базе данных и при-
носят извинения обратившемуся.

Спросила я и насчет сбо-
ра базы данных, ее обновления. 
Ирина Вегнер пояснила: «У нас в 
компании есть люди, которые за-
нимаются обновлением базы, мы 
не ждем, когда к нам обратятся и 
попросят внести поправки. Дела-
ем это сами». В этом отношении 
лично мне эту компанию действи-
тельно не в чем упрекнуть. База 
данных здесь полная.

Елена Щербакова.

Просим объяснить, за что мы платим деньги, 
обращаясь в телефонные справочные службы 
города? Очень трудно дозвониться. После звон-
ка отвечают: «соединение установлено», затем 
звучит бесконечная мелодия. И зачем нам эта 
раздражающая музыка? Звонили на 09 и по тел. 
49-69-69. Ответ такой: «Предупреждаем, что 
ваш разговор прослушивается и записывается». 
Далее идет ненужная нам информация про «не-
отложку», про клещевой энцефалит. Разве мы 

обращаемся за этим? Нам нужен конкретный 
номер телефона или адрес, а не реклама.

Обращались за разъяснением к главному 
специалисту Г.П. Волошиной, никакого вразу-
мительного объяснения она не дала, уверяя, 
что главный виновник такого обслуживания – 
автоответчик. Но для нас это не довод.

В. Медведева, И. Советова  
и другие (всего 9 подписей).

Кемерово.

Для «кинотеатра под открытым небом» 
во дворе объединения «Кузбасскино» в Ке-
мерове, на проспекте Советском, 4, устрои-
ли уютную беседку. Оборудовали ее мягким 
диванчиком, столом (по желанию можно 
добавить дополнительные кресла), а перед 
беседкой установили экран.

Сюда через киноустановку будет транс-
лироваться любой фильм на выбор зрите-
лей. 

- Мы рассчитываем, что наша новая ус-
луга заинтересует прежде всего влюблен-
ные парочки или компании молодых людей, 

- рассказывает сотрудник «Кузбасскино» 
Юлия Уфимцева. 

И, в общем, так оно и оказалось. О новом 
проекте еще только объявили в городе, а в 
«Кузбасскино» уже стали поступать заявки 
от кемеровчан.

- Понятно, что пары просят продемон-
стрировать им какие-нибудь романтиче-
ские ленты вроде «Три ветра на уровне неба» 
или «Дневник памяти». А вот недавно зво-
нили, заказали комедию «Предложение» с 
Сандрой Баллок.

Впрочем, в репертуаре «Кузбасскино» 
тысячи фильмов: и старая добрая классика, 
и хиты последних лет, и арт-хаусное кино, и 
ленты, ставшие победителями престижных 
кинофестивалей, так что выбрать любимое, 
по вкусу, труда не составит.

Примечательно, что просмотр фильма 
по выбору под открытым небом сопрово-

ждается еще и дополнительными услуга-
ми: прямо в беседку вам принесут пиццу, 
прохладительные напитки, по необходи-
мости – теплые пледы (это всё входит в 
цену билетов). Они, понятно, не дешевы: на 
двоих просмотр фильма обойдется в четы-
ре тысячи рублей, на компанию в 5-10-20 
человек (а больше сюда просто не войдет) 

– пять тысяч.
Юлия Уфимцева рассказывает, что вре-

мя начала сеансов четко не определено, пока 
в заявках оно формулируется так: «с нача-
лом сумерек». Ведь при ярком солнце под 
открытым небом кино не увидать. Но ори-
ентировочно, замечают специалисты, на-
чинать демонстрацию фильма планируется 
часов в девять вечера. 

Впрочем, если заказчики пожелают про-
вести романтическую «киноночь» в бесед-
ке позже, начиная с 23.00 или даже с 00.00 
часов, «Кузбасскино» готово пойти им на-
встречу.

Кстати, по словам Юлии Уфимцевой, 
первыми на необычный проект «Кузбасски-
но» откликнулись креативные руководи-
тели небольших фирм. Они увидели в этом 
предложении прекрасный вариант прове-
дения праздничных корпоративов или дней 
рождений своих сотрудников. В самом деле, 
в этом есть известный шик: пригласить к 
праздничному столу под ночными звездами 
звезду мирового кинематографа!

Ольга Штраус.

«Кино под открытым небом» - так называется проект, кото-
рый начали реализовывать в «Кузбасскино». Сейчас, душ-
ными июльскими вечерами, вовсе не обязательно, считают 
организаторы, проводить время в закрытых кинозалах. 
Любое кино можно посмотреть прямо на… свежем воздухе.
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 Виктор Мяленко: о будущем, об агропроме, о судьбе...

К вопросу  
о счастье

- Виктор Иванович, мы на-
чали с вас, потому что вы го-
товите кадры для этого бу-
дущего, но в таком случае вам 
необходимо представлять, 
что же это за будущее. Вы го-
товы начать с диагностики 
заболеваний агропрома?

- Поставить диагноз и дать 
исчерпывающий рецепт сегод-
ня сложно. Но назвать какие-
то элементы, штрихи, как идти 
к лучшему, конечно, возможно.

Первый объективный эле-
мент, который сегодня ясен: 
без собственника дальнейшее 
развитие сельского хозяйства 
невозможно. Это понимание 
формировалось сложно, шло в 
противовес сложившимся сте-
реотипам, но изменения по-
следних лет привели меня к 
этому убеждению. И вторая ис-
тина, которая действует безус-
ловно: кадры решают всё. Ко-
нечно, и видение, как готовить 
специалиста, меняется. Я дав-
но это замечал и у нас, и за ру-
бежом: к обучению очень важ-
но привлекать специалистов, 
которые успешны в бизне-
се, которые что-то умеют. Как 
они сделали бизнес? Как у них 
всё получилось? И какие были 
главные трудности? Именно 
это интересно сегодняшнему 
студенту. Именно такие люди-
практики должны объяснить, 
как сделать свою жизнь счаст-
ливой в послевузовском про-
странстве. Ведь счастье – ког-
да у тебя есть дело, в котором 
ты успешен, когда люди тебя 
уважают и у тебя всё получа-
ется.

Дальше… Раньше была одна 
проблема – повысить продук-
тивность производства. Се-
годня уже не вопрос получить 
урожайность в 100 центнеров 
с гектара. Но сколько для это-
го придется втолкнуть в землю 
удобрений, какие вещества на-
копятся в зерне? И ко всему про-
чему это зерно окажется с такой 
себестоимостью, что затраты 
не окупятся. Сегодня не про-
дуктивность, а эффективность 
производства важна. Сегодня 
вся Канада более 30 центнеров с 
гектара не получает: больше не-
эффективно. Так что современ-
ная проблема – качество зерна и 
его себестоимость. То же самое 
по мясу, молоку, другой продук-
ции.

Еще новое… Теперь в процес-
се обучения и подготовки ди-
плома участвуют специалисты, 
у которых уже получилось соз-
дать свой бизнес, свое дело. И 
мы осознанно идем на это. Уже 
сейчас наши студенты выби-
рают тему своего дипломного 
проекта с привязкой к реально-
му производству, защищают его 
там же. Остается внедрить этот 
проект и закрепиться в бизнес-
пространстве – вот классиче-

Сегодня в «Кузбассе» премьера рубрики – «Разговоры о будущем».  
С помощью людей, хорошо известных в кузбасском агропроме,  
мы попытаемся выяснить будущее этой отрасли.  
Наш первый собеседник – Виктор Мяленко,  
доктор технических наук, профессор, ректор Кемеровского ГСХИ,  
член-корреспондент СО АН ВШ,  
действительный член Российской академии естественных наук.

ский образ нашего выпускника, 
который мы лелеем!

- Как вы относитесь к до-
тированию сельского хозяй-
ства?

- Дотации – это стимулирова-
ние развития. Весь мир дотиру-
ет производителя сельхозпро-
дукции. Ограничиваешь цену 
на сельхозпродукцию – ищи ва-
рианты дотирования на новую 
технику и технологии, семена и 
горюче-смазочные материалы, 
потому что при сегодняшней 
низкой рентабельности произ-
водства сельхозтоваропроизво-
дитель не может развиваться.

Другой вопрос – объемы и 
направленность дотаций. Здесь 
всё зависит от особенностей 
производства и важности по-
лучения такой продукции. Это 
далеко не просто. Надо поддер-
живать и стимулировать вне-
дрение инноваций. Действи-
тельно, в мире двести лет назад 
примерно 30 процентов трудо-
вых ресурсов занимались сель-
ским хозяйством и около 50 

– производством. Еще 20 – сфе-
ра обслуживания. А сейчас в 
сфере обслуживания почти 70 
процентов, в сельском хозяй-
стве – 6, все остальные – в про-
изводстве. И это – тенденция 

технического прогресса, то есть 
важно внедрение современ-
ных инноваций в производство 
сельхозпродукции.

- Есть мнение, что дефи-
цит кадров в сельском хозяй-
стве можно решить, открыв 
дверь гастарбайтерам. Но 
как это решение может аук-
нуться?

- Знаете, вся Сибирь населе-
на переселенцами. Больше все-
го было россиян из европей-
ской части страны. Сейчас есть 
обратная тенденция. Часть сла-
вянского населения, особенно 
молодежь, имеет намерения пе-
ребраться в европейскую часть 
страны и даже за рубеж. Не надо 
оценивать эту ситуацию с по-
зиций отсутствия патриотизма, 
потому что они и вне Кузбасса 
не меньше делают для России, 
чем мы здесь. Молодежь лю-
бознательна, уезжает туда, где 
больше перспектив, и это здо-
ровый процесс. Вторая тенден-
ция – раз где-то убывает, зна-
чит, эту пустоту что-то должно 
заполнить. Мы сегодня на обу-
чение берем таджиков – хоро-
шие ребята, стараются, по дис-
циплине никаких замечаний. 
Многие из них рассчитывают 
остаться в Кузбассе. И, навер-
ное, нет в этом беды.

- Если говорить о вашем вы-
пускнике сегодня – он иной, 
чем, например, два десятка 
лет назад?

- Мы стремимся формировать 
его другим. Я всегда говорю 
студентам: «Мы на свет роди-
лись, чтобы радостно жить». А 
для этого надо обустроить свою 
собственную жизнь счастливо 
и успешно. Надо быть готовым 
к труду, к созиданию. Конечно, 
мы стараемся, чтобы будущее 
нашего выпускника было свя-
зано с сельским хозяйством. Но 
надо признать, что в целом при-
влекательность сельского труда 
в настоящее время не на высоте. 
У нас в сельском хозяйстве сред-
няя зарплата 13,5 тысячи ру-
блей, а средняя по региону – 28. 
И если говорить о престижно-
сти, сразу возникают вопросы 
детских садов, больниц, клубов. 
Как повысить привлекатель-

ность сельскохозяйственных 
профессий? Дать стипендию в 
десять раз больше – это нам под 
силу. А повысить престижность 
последующего труда – дело об-
щее, государственное.

Поэтому сегодня многие 
стремятся получить экономи-
ческие специальности. Причи-
на в неуверенности в будущем, 
неопределенности, какая спе-
циальность будет престижной, 
востребованной, а экономист 

– специальность такая универ-
сальная, что применима в лю-
бой сфере. И наши экономисты 
востребованы в регионе. Они 
успешны. Намного успешней, 
чем два десятка лет назад.

- Согласитесь ли, что в 
этой профессии часто силь-
ны не рациональные мотивы, 
а иные. Например: я люблю 
землю…

- Мы обычно любим то, что 
больше знаем. Для некоторых 
людей самое увлекательное в 
жизни – наблюдать за биологи-
ческими процессами. Челове-
ку изначально интересно пони-
мать, почему растет, как растет, 
как он может повлиять на это... 
Да, это трудно объяснить, но это 
влечет в сельское хозяйство. Но 
это очень небольшой процент 
людей, им даже не важна про-
дуктивность, им важен процесс.

- Сколько ваших выпускни-
ков остаются в селе?

- Есть отчетные цифры. Се-
годня в сельское хозяйство и 
смежные отрасли идут порядка 
70 процентов выпускников.

- И насколько это соответ-
ствует реальности?!

- Дело в том, что к сельскому 
хозяйству относится не толь-
ко ферма и поле, но и работа 
в сельской администрации, в 
бухгалтерии. Сегодня только 
60 процентов руководителей в 
сельском хозяйстве имеют выс-
шее образование и 30 – средне-
специальное. Что тут говорить? 
Всё и так ясно. Специалисты 
нужны.

- Вы бывали за рубежом, 
там в сельском хозяйстве все 
по-другому?

- Уровень технологий там на 
порядок выше. Но у них тех-
нологии и сам принципиаль-
ный подход более… бездушный,  
обезличенный. Пример из жиз-
ни: с канадским фермером си-
дим в кафе, разговариваем, что 
дожди залили картошку. Спра-
шиваю, как урожай спасать бу-
дет, а он в ответ: «А меня это не 
волнует, у меня всё застрахова-
но»... Он уже сосчитал, сколько 
получит за погибший урожай. 
Да, такая надежность успокаи-
вает, но и рождает безразличие. 
Главный результат – деньги и 
прибыль. Мы так не привыкли 
думать. От зарубежных коллег 
нас пока многое отличает. Мы 
стремимся к новым техноло-
гиям, к повышению эффектив-
ности труда, но в то же время 
ничто не должно пропасть: ни 
труд, ни продукт труда. Нам во 
что бы то ни стало надо сохра-
нить всё то, что выросло, что 
создано природой. Вот в этом 
наше счастье – сохранить и 
приумножить. На том и стоим.

Беседовал
Игорь Алёхин.
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 Молодым людям и самим может понравиться трудиться. Важно их к этому приучить.
Фото Федора Баранова.

Наше дело маленькое

ИРИНА ОКУШКО,
замдиректора по воспитательной 
работе оздоровительного лагеря 
«Солнечный», д. Мазурово:

- Именно труд делает из ребен-
ка Человека с большой буквы. 
Сегодня в семьях детей излиш-
не опекают. Мамочки на амбра-
зуру буквально ложатся: ни кро-
вать убирать, ни посуду за собой 
помыть, ни стол протирать чаду 
не дают. А в лагере замечатель-
ная возможность ребенку сделать 
несколько шагов к самостоятель-
ности. Глядя на то, как товарищи, 
живущие рядом в комнате, убира-
ют свои кровати, мусор за собой, 
ребенок тоже это делает. В столо-
вой столики каждый тоже убирает 
сам и тряпочкой орудовать учит-
ся. Такая вот нехитрая трудоте-
рапия. И ребенок открывает для 
себя: оказывается, чтобы отды-
хать, нужно потрудиться. А еще 
сделать это для того, чтобы быть 
примером для младших. Труд кра-
сит человека. Это было, есть и бу-
дет. Если ребенок сделает чистым 
свой чемоданчик, аккуратным ме-
сто, где спит, комнату, где живет, 
будет сохранять в порядке, – он 
будет знать цену труду. Творчество, 
спорт и труд взаимосвязаны. Это и 
есть шаги на пути к олимпу. Поэ-
тому труд должен присутствовать 
в жизни человека с малолетства. А 
во взрослой жизни труд – это авто-
ритет, хорошая работа, деньги, ис-
полнение всех желаний…

ДМИТРИЙ УВАРОВ,
редактор информационного агентства 
«НИА «Кузбасс»:

- Детям нужна трудотерапия. 
Во-первых, она не только нагляд-
но демонстрирует ценность тру-
да, но и какие-то навыки приви-
вает. Второе: у ребенка появятся 
его честно заработанные деньги. 
В-третьих, знания, полученные в 
школе, можно в дальнейшем при-
ложить на практике. Сам я, на-
пример, работал на каникулах с 
7-го класса, а с 8-го – уже на заво-
де: паял платы, гайки крутил. Это 
было и почетно, и полезно, и день-
ги появились. Трудиться детям 
стоит лет с 14, раньше не нужно, 

Для того чтобы дети не стали «трудными», им необходимо трудиться

иначе это неосознанный выбор бу-
дет. Не повредит труд и девочкам, 
и мальчикам - с учетом здоровья 
и особенностей организма. Девоч-
кам несложно будет работать, на-
пример, в ботаническом саду или 
«Зеленстрое»: там цветочки, дере-
вья. И работы сезонной – море. А 
можно попытать счастья в обще-
пите: в мое школьное детство дев-
чонки мыли посуду в столовых.

АННА УДАРЦЕВА,
педагог-керамист реабилитационного 
центра Кемеровского областного 
наркодиспансера:

- Трудотерапия – это лечебное 
понятие в реабилитационных цен-
трах. В широком смысле терапия 
трудом – понятие современное. 
Его вывели в связи с сегодняш-
ней ситуацией, когда дети практи-
чески отделены от повседневной 
бытовой работы в силу развития 
прогресса и цивилизации. Ребе-
нок свободное время проводит в 
компьютерных играх или инте-
рактивном общении. Раньше, ког-
да таких средств не было, люди 
общались через труд. Это было и 
средство общения, и повод, и раз-
витие, и педагогика, и совместное 
семейное действо. Когда мы этого 
лишены, приходится искать педа-
гогов и терапевтов, которые нам 
помогают. Конечно, проще двух-
летнего малыша занять игрой на 
айпаде: провести пальцем по экра-
ну ничего не стоит. Однако даже 
маленького ребенка не надо от-
делять от повседневных забот. 
Когда мы в форме игры привле-
каем малыша к тому, что мы де-
лаем сами, пусть для нас это будет 
сложнее, но результат будет на-
лицо. Мама, находясь с ребенком 
всё время, может «в четыре руки» 

делать работу по дому: заправ-
лять кровать, убирать игрушки. 
Да, у ребенка сразу не будет по-
лучаться, и вам придется переде-
лывать. Но тем не менее это бу-
дет развивать ребенка. И потом, 
в пять-шесть лет, нам не придет-
ся столкнуться с тем, что ребенок 
не ориентируется в пространстве, 
не различает право-лево, твердое-
мягкое. Раньше в крестьянских 
семьях отцы сидели за гончар-
ным кругом, а дети рядом лепили 
свистульки и игрушки. И вообще 
детей активно привлекали к рабо-
те по дому. Гончарное мастерство 
в современных условиях, лепка 
полезных предметов повышают 
самооценку ребенка, он чувствует 
свою нужность, ведь он практи-
чески на равных может окружать 
себя вещами, сделанными свои-
ми руками, дарить подарки, в ко-
торых есть его частица. Это очень 
важно. 

АЛИНА ЧЕРНОВА,
программист, Новокузнецк:

- Не знаю, как малышне, а 
школьникам точно нужна трудо-
терапия. А то сидят все скрючен-
ные за своими планшетами, двух 
слов связать не могут. Не читают, 
не двигаются вообще! Вот я ворчу, 
а ведь мне всего 35. Но между нами 
бездна! В мое время нас гоняли и 
на картошку, капусту, лук-севок в 
поля, мы отрабатывали что-то на 
пришкольном участке (цветы са-
жали, пропалывали). И ничего, не 
переломились. Не было у нас от-
вращения к труду. Зато как это вре-
мя нас сплачивало, сколько роман-
тики было, дружба завязывалась, 
песни под гитару пелись в автобу-
се. Мы смотрели друг другу в гла-
за, общение было реальным, а не 

виртуальным. И, между прочим, 
мы все заработанные деньги отда-
вали родителям, даже в голову не 
приходило, что можно их на себя 
потратить. Сами родители потом 
на эти деньги покупали нам что-то 
очень ценное: велосипед или курт-
ку японскую. А еще раньше детей, 
как правило, отправляли «к ба-
бушке в деревню» - вот где приоб-
ретались знания и навыки! Там и 
за животными ухаживали, и в лес 
по грибы ходили, и деду мастерить 
помогали. А нынешние дети мо-
гут похвастаться только отдыхом 
заграничным. Одни понты. Мне 
жаль их, правда… Сына своего пя-

Лето – время отпусков 
и школьных каникул, 
отдыхают все:  
и взрослые, и дети.  
Но всё чаще совре-
менные дети предпо-
читают вообще  
«отдыхать по жизни». 
Они не только  
не хотят работать,  
они не хотят ничего 
делать даже 
для себя. Нужна ли 
«трудотерапия»  
сегодняшнему  
подрастающему  
поколению?  
Об этом размышляют 
взрослые кузбассовцы.

тилетнего я везде с собой беру, всё 
ему показываю, даю попробовать 
самому сделать. Хвалю за любую 
инициативу, потихоньку уже на-
гружаю обязанностями. Надеюсь, 
человеком вырастет.

ИГНАТ КРИВОЛАПОВ,
мастер по работе с деревом, Кемерово:

- Ребенка лучше приучать к 
творчеству (рисование, лепка, 
конструирование), развивать. В 
постиндустриальном обществе 
спрос на «трудяг» очень мал, а вот 
творческие люди весьма востре-
бованы. Они всегда найдут способ 
заработать, поскольку руки отку-
да надо растут.

МАРИНА ВЫШИТКО,
сотрудник банка, Березовский:

- В моей молодости был случай. 
Классный руководитель устро-
ил нас на практику в булочную. И 
вместо ненавистного отмывания 
стен в школьном коридоре мы це-
лый месяц сидели за кассой, отпу-
скали хлеб и конфеты, считали на 
допотопных счетах. Это было здо-
рово! Это было за кайф — надеть 
чистый белый халат, сесть за кассу, 
важно говорить: «С вас рубль три-
надцать!» На работу мы бежали с 
удовольствием. Это я к чему – за-
интересовать детей трудом нужно 
и можно.

НИКОЛАЙ ГОЛОЛОБОВ,
торговый представитель, Прокопьевск:

- Отношение ребенка к труду в 
наибольшей степени зависит от 
родителей, от их личного примера. 
Если те постоянно ругаются меж-
ду собой только из-за того, кто се-
годня должен готовить, убирать и 
стирать, то и приучить маленького 
ребенка к труду в такой семье не-
возможно. Всё равно с возрастом 
он будет копировать поведение ро-
дителей. Так что оторвемся, мамы, 
от «Одноклассников», а папы - от 
«Танчиков», и вперед - дружно 
картошку чистить!

Юлия Матющенко,
Анна Тимощук.

//слово – закону

ВАСИЛИЙ ДУБСКИЙ, адвокат, г. Кемерово:

- По законодательству (ст. 63 Трудового кодекса РФ) заключение трудо-
вого договора допускается с лицами, достигшими 16 лет. Подростки с 
15 лет могут заключать трудовой договор для выполнения легкого тру-
да, не причиняющего вреда их здоровью. Также с согласия одного из 
родителей (или попечителя) трудовой договор может быть заключен с 
лицом, достигшим возраста 14 лет, для выполнения легкого труда, не 
причиняющего вреда его здоровью и без ущерба для учебного процес-
са. Трудовой договор подростками от 14 лет заключается самостоятель-
но при наличии у них паспорта. Допускается возможность заключения 
трудового договора с подростком младше 14 лет в организациях кине-
матографии, театрах, концертных организациях, цирках без ущерба его 
здоровью и нравственному развитию. В этом случае трудовой договор 
заключают родители подростка или опекуны.
Есть ограничения на выполнение лицами, не достигшими соответ-
ствующего возраста, определенных видов работ. Лица в возрасте 
моложе 18 лет не могут быть допущены к выполнению таких работ: 
предусматривающих наступление для них полной материальной от-
ветственности; с вредными или опасными условиями труда; под зем-
лей; могущих причинить вред их здоровью и нравственному разви-
тию; предполагающих перенос ими тяжестей сверх установленных 
норм; осуществляемых вахтовым методом. Помимо этого несовер-
шеннолетние не могут быть привлечены к работе, связанной с алко-
гольными напитками, поэтому подростки не могут работать, напри-
мер, барменами или официантами.
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 С высоты птичьего полета несанкционированные пляжи  
и места отдыха у водоемов видны очень отчетливо.  
Фото Игоря Герасименко.

//к власти с вопросом
Уважаемые кузбассовцы! С 28 июля  
по 1 августа 2014 года с 15 до 17 часов вы 
можете обратиться к руководителям струк-
турных подразделений администрации Кеме-
ровской области, исполнительных органов 
государственной власти Кемеровской обла-
сти отраслевой и специальной компетенции, 
иных органов по телефонам «прямой линии»:
28 июля - Фалалеева Ольга Ильинична,  
заместитель управляющего отделением  
Пенсионного фонда Российской Федерации  
по Кемеровской области, тел. 58-71-74.
29 июля - Карпунькин Сергей Викторович,  
начальник департамента промышленности 
администрации Кемеровской области,  
тел. 58-78-61.

30 июля - Малютина Нэлли Анатольевна,  
начальник управления по ценным бумагам и 
страховому рынку администрации Кемеровской 
области, тел. 58-54-36.
31 июля - Марков Николай Николаевич,  
начальник главного управления архитектуры  
и градостроительства Кемеровской области,  
тел. 36-41-37.
1 августа - Кутылкина Екатерина Борисовна, 
начальник департамента по развитию пред-
принимательства и потребительского рынка 
Кемеровской области, тел. 58-65-31.

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 
до 17.30 работает телефон обращений к губер-
натору Кемеровской области 58-41-97.

// качество жизни

Всё под контролем.  
Но вода с запахом

// факт и комментарий

С небес – на воду
Людей, купающихся в неположенных местах,  
выявляют с помощью полицейского вертолета.

Из-за аномально теплого лета в 
Кузбассе и соответственно массо-
вого «паломничества» людей к ме-
стам купания, в том числе и небез-
опасным, ситуация на водоемах 
по-прежнему остается тревожной. 
Напомним, что с начала текущего 
года в наших реках, озерах и пру-
дах утонул уже 81 человек, 13 из 
них - дети. И для повышения без-
опасности людей на воде применя-
ются новые методы.

ПАВЕЛ ПОДБОРОДНИКОВ,
инспектор по особым поручениям 
отдела информации и общественных 
связей ГУ МВД России 
по Кемеровской области:

- На днях сотрудники кузбасской 
полиции, МЧС и Росприроднадзора 
совершили облет на вертолете для 
проверки традиционных мест от-
дыха кузбассовцев у водоемов, в том 
числе так называемых «диких» пля-
жей, расположенных на территори-
ях Кемерова и Кемеровского района, 
Белова и Беловского района, Ново-
кузнецка и Калтана. Особое внима-
ние, безусловно, уделялось безопас-
ности отдыха людей на воде.

С воздуха места, где купаются 
и загорают люди, видны очень хо-
рошо, особенно в густых лесных 
зарослях, поэтому в случае необ-
ходимости к ним направлялись 
автомобильные и водные патру-
ли, которые в это же время также 
были задействованы на проверках 
несанкционированных пляжей.

Главная цель мероприятия 
была профилактической, поэто-
му со всеми нарушителями прово-
дились профилактические беседы, 
им популярно объясняли, поче-
му нельзя пользоваться «дикими» 
пляжами и другими местами не-
санкционированного отдыха, к 
каким печальным последствиям 
могут привести такая беспечность, 
шалости на воде и несоблюдение 
элементарных мер безопасности.

За время проведения профилак-
тического рейда сотрудники по-
лиции составили на нарушителей 
законодательства (в том числе за 
купание в состоянии алкогольно-
го опьянения и в запрещенных ме-
стах) порядка двух десятков адми-
нистративных протоколов. Всего 
же с начала массовых проверок за 
нарушение правил охраны жизни 
людей на водных объектах оштра-
фованы уже свыше 220 человек.

Кроме того, в рамках меро-
приятия были выявлены пятеро 
кузбассовцев, которые пьяными 
приехали на пляж на своих авто-
мобилях. Во всех случаях за управ-
ление транспортными средствами 
в состоянии опьянения на них со-
ставлены административные про-
токолы. В качестве наказания та-
ким безрассудным лихачам грозит 
штраф в размере 30 тысяч рублей 
и лишение водительских прав на 
срок от полутора до двух лет.

Такие авиаоблеты будут про-
должаться и впредь.

Подготовил
Всеволод Владимиров.

//комментарий

АКЦИЯ!!!
С 1 июля по 30 сен-

тября 2014 г. купите в 
любой аптеке все че-
тыре представленных 
средства из серии Лора 
и получите по почте га-
рантированный пода-
рок – антивозрастной 
тоник Лора с эффектом 
3D-увлажнения!

Для получения по-
дарка просто отправь-
те письмо с чеком по 
адресу Эвалар, указан-
ному на упаковке.

Также вы можете заказать эти сред-
ства на сайте www.evalar.ru или по 
телефону 8-800-200-5252 и получить 
заказ вместе с подарком! 
Условия проведения Акции на сайте www.evalar.ru  

Лора SPF 50+: четыре 
действия – один крем

1.  Максимальная защита от солнца1

2.  Омолаживающий эффект
3.  Глубокое увлажнение
4.  Защита от пигментации

Видимый результат уже через 4 недели2!
Лора SPF50+ легко наносится и быстро впитывается, без ощущения маски. В составе крема -  толь-

ко проверенные косметические компоненты последнего поколения от ведущих европейских про-
изводителей.

Для усиления омолаживающего эффекта рекомендуется совместное применение средств серии Лора

Таблетки
запускают  процессы  
омоложения изнутри

 Сыворотка Мезоэффект  
с мезороллером 

домашняя альтернатива  
салонной мезотерапии

Крем для век 
устраняет  морщины, отёки  
и темные круги вокруг глаз

Цена от 519 руб.

www.Lora-beauty.ru   Спрашивайте в аптеках, а также по телефонам: 31-49-95, 38-72-77, 56-11-04, 53-74-66, 35-05-05.
1 В косметической серии Лора. 2 По данным ЭЗ ЦКБ РАН по результатам клинико-лабораторных испытаний крема «Лора SPF 50+». Реклама

БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ 

Чтобы не быть голослов-
ным, руководитель пригласил 
представителей новокузнецких 
СМИ побывать на предприя-
тии, познакомится со всеми эта-
пами водоподготовки и лично 
убедиться, что отпускаемая со 
станции горячая вода соответ-
ствует качественным показате-
лям, предъявляемым к системе 
горячего водоснабжения.

На главном щите управления - 
все параметры теплоносителя, ко-
торый выдаётся потребителям: 
давление, расход и температура 
воды. Контроль за ними возложен 
на автоматику, но находится под 
круглосуточным наблюдением 
диспетчера. Каждые три минуты 
информация обновляется. Если 
снижаются показатели, сразу при-
нимаются меры для исправления 
ситуации. Контролируются циф-
ры и Роспотребнадзором.

Прежде чем вода попадает в 
систему горячего водоснабже-
ния, она проходит несколько сте-
пеней очистки. Начальный этап 
водоподготовки - углевальная 

установка, где с помощью акти-
вированного угля адсорбируется 
запах в исходной воде. В неочи-
щенной он ярко выраженный и 
достигает верхней границы – 3-4 
балла, а на выходе, после много-
ступенчатой очистки, в среднем  
1 балл при норме 2 балла.

В цехе химводоочистки ис-
ходная речная вода, пройдя ста-
дию углевания, подвергается 
коагулированию на осветлите-
лях, фильтрации, освобождает-
ся от механических и коллоид-
ных примесей, направляется на 
ионообменные фильтры, в ре-
зультате чего освобождается от 
солей жесткости, способных вы-
зывать накипь. В котлотурбин-
ном цехе вода греется до нужной 
температуры и освобождается 
от лишнего кислорода, способ-
ствующего коррозии трубопро-
водов тепловых сетей.

«Мы ведём ежедневный кон-
троль качества воды в нашей 
лаборатории, пробы отправля-
ем на анализ в Центр гигиены 
и эпидемиологии. Только после 

этого вода поступает в тепловые 
сети», – объяснила директор 
цеха Олеся Кузина.

Конечной точкой экскурсии 
стала насосная станция перво-
го подъёма, где происходит за-
бор воды в систему. В 2011 году 
в результате мирового соглаше-
ния с Роспотребнадзором на Куз-
нецкой ТЭЦ были проведены 
мероприятия, направленные на 
улучшение показателей качества 
горячей воды, отпускаемой со 
станции, в том числе на ликвида-
цию запаха. Монтаж углевальной 
установки обошёлся в 15 миллио-
нов рублей, а монтаж подающего 
трубопровода, благодаря которо-
му вода в систему стала поступать 
не из пруда-охладителя, как рань-
ше, а из Томи, – в общей сложно-
сти в 70 миллионов рублей.

Но если на Кузнецкой ТЭЦ 
всё в полном ажуре, в чем убе-
дились журналисты, откуда тог-
да неприятный запах у горячей 
воды? По мнению Юрия Ильи-
на, причину нужно искать во 
внутридомовых сетях. После 
окончания сезонных ремонт-
ных работ в домах должна про-
изводиться промывка сетей, а в 
идеале – и дезинфекция. После 
этого замеры должна сделать ат-
тестованная лаборатория. Если 
бы все эти мероприятия прово-
дились, всё было бы нормально…

Мария Дарская.

«Горячая вода от Кузнецкой ТЭЦ полно-
стью соответствует нормам СанПиН и тре-
бованиям температурной нормы», - заявил 
ее директор Юрий Ильин в ответ на пре-
тензии потребителей, которые жалуются 
на неприятный запах жидкости.



131 (26065)   //  Четверг, 24 июля 2014 9портрет явления

 Донна Роза и Дина Прохорова. Фото Игоря Алехина.

Звериными тропами 
между высоток

Этот ресторан на окраине 
Кемерова, в микрорайоне 
Металлплощадка, изве-
стен многим. Однако сла-

ву его составила не вкусная кух-
ня или необычные интерьеры, а… 
зоопарк. В просторных вольерах 
живут семейка маралов, страусы 
(причем как высоченный афри-
канский, так и более компактный 
эму), чуть поодаль разместились 
клетки с павлинами, фазанами...

Владелец всего этого велико-
лепия Месроп Хачатрян не скры-
вает, что зоопарк в приложении к 
ресторанному бизнесу – нагрузка 
вовсе не обязательная и в общем 
обременительная. Бухгалтер Мар-
гарита Савченко подтверждает, 
что только на прокорм двух мара-
лов, трех страусов, трех павлинов 
и 15 фазанов требуется порядка 
50-60 тысяч в месяц. Плюс спе-
циально оборудованное для них 
жилье, плюс регулярный досмотр 
ветеринаров… И тем не менее Ха-
чатрян на такие хлопоты идет. 
Зачем? Для привлечения допол-
нительных клиентов? Для того, 
чтобы выделилось его заведение в 
ряду других? Думается, и это игра-
ет роль. Но главный довод: он хо-
чет, чтобы место, где живет и рабо-
тает его семья, его дети, окружала 
особая аура. Аура умиления, добра, 
красоты. 

«Зверята облагораживают» - 
эту мысль любит повторять мой 
муж, когда не дает переключать 
ТВ с канала про животных или 
подсовывает внучке книжки Бре-
ма. Как ни странно, но наблюдение 
за «звериными нравами» и впрямь 
как-то уравновешивает, выравни-
вает настроение. Замечали? Стоит 
самому хмурому персонажу оста-
новиться у клетки с животным 
или птичьим детенышем, и на 
лице его появляется совсем иное 
выражение: ласковое, светлое...

От Лунтика до Фунтика
Моя внучка, семилетняя Дина, 

относится к тому поколению го-
родских детей, что выросли на со-
временных мультфильмах. Для 
нее динозаврики, лунтики, феи и 
прочие персонажи телефолькло-
ра - такие же «объекты окружаю-
щей среды», как поросята, козля-
та, овечки… Ни тех, ни других она 
в натуре не видела: только в книж-
ках и на экране.

Вот почему, когда коллега, жи-
вущий в частном доме с целым вы-
водком «зверья» (козы, куры и пр.), 
пригласил нас в гости, мы поехали 
с радостью. И впрямь восторгам не 
было предела, когда ребенок смог 
вживую увидеть и даже покормить 
с руки маленького козленка, услы-
шать песнь петуха, а по соседству, в 
зоопарке Месропа Хачатряна, по-

добрать оброненное перо страуса: 
оказывается, оно у него раздвоен-
ное, как сосновая иголка…

К слову сказать, на бульваре 
Строителей в областном центре, 
там, где расположены качели-ка-
русели, с июня работает новый ат-
тракцион – «Веселая ферма». Его 
хозяин Андрей Сторожук – владе-
лец игрового детского городка. Но 
удовольствие от луна-парка мер-
кнет рядом с этим скромным заве-
дением.

- Мысль устроить в городе мини-
зоопарк зрела давно, - рассказыва-
ет Андрей Викторович. - Пугали 
трудности: как всё это организо-
вать вот тут, прямо на асфальте? 
Но потом мы с женой увидели, как 
эта идея реализуется в Москве, в 
парке ВДНХ. И решились.

Животных (а на «Веселой фер-
ме» у Сторожуков живут козленок, 
ягненок, поросенок, еж, кролики, 
морские свинки, гуси, утки и мас-
са экзотических домашних птиц 

– белоснежные китайские хохлат-
ки, например, с пуховым венчи-
ком на голове) собирали по всему 
Кузбассу. Покупали у фермеров, в 
чьем хозяйстве водятся такие вот 
экзоты.

Главная задача была населить 
«мини-ферму» зверьем, к которо-
му не запрещен вход человечьих 
малышей. Ведь главное удоволь-
ствие от общения с животными 
должно, по мнению хозяина, за-
ключаться именно в контактном 
общении: погладить, почесать за 
ушком, покормить с ладошки…

И надо сказать, затея себя 
оправдала. Более чем скромная 
цена на билеты (100 – для взрос-
лого, 50 – для ребенка) завлека-
ет под своды «Веселой фермы» 
десятки, а то и сотни ребятишек 
ежедневно. «Некоторые каждый 
день сюда приходят, да не по разу, 

- замечает Андрей Сторожук. – 
Видно, что действительно пла-
нируют свою дальнейшую жизнь 
и работу с животным миром свя-
зать». Мамы тоже охотно заходят 
в загончики для животных, сле-
дуя за своими дошколятами. Те, 
особенно которые помладше, ни-
чего не боятся: легко обнимаются 
с ягненком Вовой, смело толкают-
ся у плетня с задорным поросен-
ком Фунтиком (он тут самый ак-
тивный член команды), смеясь, 
наблюдают, как вспрыгивает на 
специальную табуреточку коз-

ленок Федя. Кстати, тут практи-
чески у каждого насельника есть 
имя.

- А что вы будете делать с ними, 
когда придет зима?

- Ну, судьба поросенка и гусей 
очевидна, - усмехается Андрей 
Сторожук. – Насчет барана и коз-
ленка договорились с прежними 
хозяевами: мы отдадим подрос-
ших в стадо, а за это нам на сле-
дующее лето выделят по одному 
экземпляру из нового приплода. 
Птиц разместим у себя: мы ведь 
живем в своем доме, с подворьем, 
место всем найдется. Хотя, ко-
нечно, очень хочется сохранить 
наш мини-зоопарк и на зиму. Как 
раз сейчас обсуждаем этот вопрос 
с местными властями. На самом 
деле это всё решаемые проблемы…

А что сказали бы  
«зеленые»?

Стоит отметить, что содержа-
ние зверья на «Веселой ферме» 
Сторожуков выше всяких похвал. 
Чистота (никакого неприятного 
запаха!), свежие опилки в клет-
ках и загонах, ухоженные питом-
цы приветливо и спокойно реаги-
руют на внимание к ним. И даже 
без всякой жадности принимают 
специальное лакомство, которое 
продается тут же в пластиковых 
стаканчиках (видно, что сытые)… 
На ночь летающих экзотов вроде 
цесарок или гамбургских петухов 
закрывают в специальную клетку, 
чтобы не сбежали. Для особо неж-
ных есть утепленные помещения, 
обогревающие лампы. И даже изо-
лятор для прихворнувших. В нем, 
например, отсиживался фазан, ко-
торому кто-то из детей наступил 
на ногу

- Есть, конечно, жестокие дети, - 
рассказывает Андрей Сторожук. 

– Видно, что некоторые так и но-
ровят «испытать на прочность» 
наших питомцев. Ну, следим, де-
лаем замечания, объясняем, что 
они ведь живые…

К сожалению, не обходится без 
потерь: черепаху, например, их 
этого живого уголка кто-то под 
шумок украл.

Но есть и приобретения: еже-
дневно тут несутся цесарки, утки, 
куры. «Подспорье к столу! – сме-
ется Сторожук. – На утреннюю 
яичницу хватает». А если гово-
рить серьезно, к нему уже не раз 
обращались взрослые посетители 
с просьбой «поделиться яйцом» 
от цесарок или других необыч-
ных птиц, с тем, чтобы развести 
их в своем инкубаторе. Так что 
задуманный для детей аттракци-
он «Веселая ферма» служит еще и 
достойной витриной для вполне 
взрослых местных птицеводов.

Ольга Штраус.

В Год культуры и туризма в Кузбассе появляются всё новые и новые места 
для познавательных прогулок. Одним из популярных направлений 
в этом сегменте «городского туризма» становятся мини-зоопарки

//комментарий специалиста

Знаю, что подобные мини-зоо-
парки есть в Новокузнецке, Ма-
риинске… Наверняка – и в других 
городах Кузбасса. Однако узнать 
точное количество подобных за-
ведений нам не удалось: в депар-
таменте охраны объектов окружа-
ющего мира сказали, что учет их 
в области не ведется. А в депар-
таменте развития предпринима-
тельства пояснили: поскольку спе-
циального лицензирования для 
открытия такого зоопарка не тре-
буется, то и количество предпри-
нимателей, взявших в качестве 
дополнения к своему основному 
такой бизнес, не регистрируется.
А как относятся к мини-зоопар-
кам, учрежденным дилетантами, 
специалисты? Не является ли та-
кое увлечение «модной темой» 
опасным как для людей, так и для 
зверей?

ЮЛИЯ БАЛАШОВА,
зооинженер кафедры зоологии 
и экологии Кемеровского 
государственного университета:

- В этом вопросе всё зависит от 
вида животных. Например, кроли-
ки, попугайчики, козлята хорошо 
переносят и активное общение 
со зрителями, и перепады темпе-
ратуры (ночью 15о, днем 30). А вот 
для холоднокровных животных 
(черепахи, змеи) это нехорошо. 
Вообще зоопарки, расположен-
ные на открытом воздухе, не пока-
заны холоднокровным – их лучше 
содержать в закрытом помеще-
нии. Но тут есть одно «но». В таких 
частных зоопарках, как правило, 
большая скученность животных, 
причем разных видов. А это зна-
чит, происходит активная цирку-
ляция смешанной микрофлоры, 
есть риск переноса инфекций. 
Всегда ли владельцы могут орга-
низовать достойную вентиляцию 
помещений?
Повторю: если зоопарк расположен 
на открытом воздухе, проблема 
вентиляции отпадает. Но возникает 
проблема поддержания нужного 
микроклимата. Особенно это акту-
ально для тропических животных.
Что же касается постоянного об-
щения с человеком… Если детены-
ши животного охотно идут на кон-
такт, не забиваются в угол, активны, 
резвы, значит, социализация у них 
происходит нормально, контакты с 
публикой им не вредны.
И, конечно, для нормального 
функционирования зоопарка не-
обходимо проводить все профи-
лактические мероприятия: вовре-
мя делать прививки животным и 
пр. В этом смысле контакт с пер-
натыми для людей опаснее, чем с 
копытными: есть риск подхватить 
орнитоз, сальмонеллез. Но глав-
ное правило здесь одно: соблю-
дайте все гигиенические требова-
ния – и всё будет в порядке.
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 Глава Ур-Бедаревской территории Ирина Кульшитская 
озабочена автобусным расписанием.

Автобуса не ждите! Не будет...

 Неужели и в XXI веке селянам до райцентра придется добираться гужевым транспортом?  
Фото Александра Зиновьева.

Невыездные поневоле
…И я пошла в двухэтажное зда-

ние с российским флагом на кры-
ше. Здесь и администрация Ур-
Бедаревской территории, и 
фельдшерский пункт, и библио-
тека, и отдел ЖКХ, и почтовое от-
деление. Именно сотрудники этих 
служб и подписались под письмом 
в редакцию.

«Сложная, можно сказать, не 
просто безвыходная, а еще и без-
выездная ситуация сложилась у 
нас. После ликвидации совхоза 
люди лишились работы. Кто-то 
сменил село на город. Ближайший 
Гурьевск – он же районный центр 

– находится в 32 км от Ур-Бедарей. 
А тот, кто не смог купить жилье в 
городе, все-таки нашел там работу. 
До осени 2012 года автобус в город 
ходил четыре раза. Потом стало 
три рейса. Но люди все равно при-
способились.

И вот, прямо как гром среди яс-
ного неба, в конце июня появилось 
объявление от руководителей пас-
сажирского автопредприятия: от-
меняется еще один рейс. Тот, ко-
торый отправлялся с Гурьевского 
автовокзала в 11 часов. Это вызва-
ло шок у нашего населения. Осо-
бенно трудоспособного. Пред-
ставьте, что человек закончил 
свою ночную смену в 8 часов утра, 
а домой попадет только в семь ве-
чера. Где быть ему 10 часов, если 
нет в городе родственников? Вы-
бор один – вокзал.

А мамы с детьми, которые по-
едут в районную поликлинику? А 
больные взрослые? А наши пенси-
онеры-труженики, которые везут 
свою продукцию на рынки горо-
да? А все мы, выезжающие в город 
за продуктами и промышленными 
товарами? В наших-то магазинах 
цены ого-го какие, да и выбор не-

Меня, одиноко стоявшую на автобусной 
остановке в селе Ур-Бедари,  
пожалел местный житель:  
- Автобус только в семь вечера будет. Так что 
зря на жаре не парьтесь. Если деньги есть,  
можете такси вызвать. А если нет лишних, 
лучше зайдите к кому-нибудь, переждите.  
У нас люди добрые, пустят.

богат. В общем, не можем мы быть 
невыездными. Переживают все. И 
те, кто работает в городе, боясь по-
терять место, и их близкие. В селе 
и сейчас-то с трудом выживают, а 
без транспортной связи с городом 
вообще будет жалкое существова-
ние».

Конечно, редакция не един-
ственная инстанция, куда напи-
сали взволнованные люди. И не 
только из этого села. Тем более что 
даже те, кому посчастливилось ра-
ботать рядом с домом, за зарпла-
той тоже вынуждены ехать в город. 
Да, у всех на руках банковские кар-
ты, но банкомата ни в Ур-Бедарях, 
ни в Усть-Канде, ни в Кулебакине 
(а всё это одна территория) нет. И 
под каждым обращением сотня 
фамилий людей, живущих в не-
когда безбедном селе. А что сей-
час? Вот какой факт привела глава 
Ур-Бедаревской сельской террито-
рии Ирина Кульшитская:

- В Ур-Бедарях 170 дворов. А 
личных машин только 17. Конеч-
но, при большой необходимости 
соседи, у кого есть «колеса», выру-
чают. Но ведь каждый раз за спа-
сибо везти тоже накладно. А все-
го на Ур-Бедаревской территории 
живет около тысячи человек.

Назад от цивилизации
Сама Ирина Сергеевна имен-

но за спасибо только что привезла 
на своей машине из соседнего села 
Кулебакино трех женщин. Потому 
что тем очень уж хотелось расска-
зать, как отмена 11-часового рейса 
сказалась на их жизни.

- У меня трое детей. Расходов 
немало, а доходы невелики. Мой 
муж получает лишь пенсию по ин-
валидности. И моя зарплата клуб-
ного работника скромная. Вот по-
тому и возила я в город на продажу 

молоко, творог, сметану. За неделю 
было примерно две тысячи рублей 
добавки к семейному бюджету, - 
говорит Светлана Бровцина. – А 
теперь с таким расписанием в Гу-
рьевск не наездишься. Ну продам 
я то, что привезла, а потом буду си-
деть на вокзале 10 часов! А ведь у 
меня и в клубе дела, и дома.

Да, у каждого своя ситуация, 
особенное положение. Люди всё 
подходили и подходили в зда-
ние администрации, недоумевая 
вслух, почему их не слышат те си-
дящие в кабинетах, кто отменил 
третий рейс. Ведь никто из руко-
водителей автохозяйства не при-
ехал в село, не поговорил с наро-
дом, не рассказал, почему надо 
менять расписание.

- Нас тоже перед фактом поста-
вили. Мы сами в недоумении, по-
чему отменили этот рейс и сокра-
тили еще несколько по другим 
маршрутам, - говорит начальник 
Гурьевского автовокзала Наталья 
Ластовка. – Пассажиров жаль. Ка-
ково им будет зимой ждать послед-
него вечернего рейса? Жителям 
других сел района можно доехать 
до своих остановок на проходя-
щем автобусе, а Ур-Бедари в сторо-
не от трассы. Не пешком же идти 
11 километров!

Я попробовала провести экспе-
римент: за сколько дойду от пун-
кта БД (большой дороги) до пун-
кта УБ (Ур-Бедари). Рядом со мной 
была страховка: редакционная ма-

шина. Примерно через полчаса я в 
нее села. Потому что идти уже не 
хотелось. Уж очень палило в тот 
день. Потом я узнала, что несколь-
ко женщин, возивших в Гурьевск 
на продажу свою продукцию, все-
таки возвращались домой пеш-
ком. Правда, в Кулебакино. До это-
го села от большой дороги «всего» 
пять км.

- От цивилизации мы назад от-
правляемся, - невесело пошутили 
мужчины, пришедшие на стихий-
ный сход по автобусному вопросу. 

– Наши отцы с дедами пешком до 
райцентра добирались, вот и мы 
тем же путем.

Будет ли  
корректировка  
расписания?

В администрации Гурьевско-
го района о проблеме с сокраще-
нием автобусных рейсов знают. Я 
говорила с начальниками отде-
лов, с руководителями районного 
Совета депутатов. Слуги народа 
двумя руками «за» просьбы этого 
самого народа не лишать их обще-
ственного транспорта. Конечно, в 
крайнем случае, из райцентра до 
тех же Ур-Бедарей можно уехать 
и на такси. Но проезд туда сто-
ит 650 рублей. Откуда у селянина 
такие деньги? А билет на автобус 
стоит 39 рублей. Чувствуете раз-
ницу?

Да, не все платят и такую сум-
му, немало среди пассажиров и 
льготников. Но они заслужили это 
право многолетним трудом. Одна-
ко те же льготники говорили, что 
согласны оплачивать проезд, если 
бы пустили коммерческий рейс. 
С этим предложением люди тоже 
обращались. Ответа пока не по-
лучено. Зато солидная переписка 
сложилась между руководителя-
ми Гурьевского района и Белов-
ского пассажирского автопред-
приятия. Почему Беловского, если 
речь идет о Гурьевском районе? 
Дело в том, что Гурьевское АТП 
стало с недавних пор филиалом 
Беловского. Теперь это просто ав-
токолонна. Вот один из последних 
ответов из Беловского ПАТП на 
запрос из администрации Гурьев-
ского района:

«На сегодняшний день в фи-
лиале Беловского ГПАТП, Гу-
рьевской автоколонне, сложи-
лась очень сложная финансовая 
ситуация. Предприятие являет-

ся убыточным. В целях исправ-
ления сложившегося положения 
здесь проведена оптимизация 
выполняемой транспортной ра-
боты. Были сокращены непро-
изводительные рейсы (с низкой 
наполняемостью пассажирами). 
Данная оптимизация была сде-
лана после проведения обсчета 
пассажиропотока на маршрутах, 
по которым производилось со-
кращение количества рейсов. Со-
кращение рейсов подтверждается 
материалами обсчета пассажиро-
потока, проводившегося 20 и 24 
июня 2014 года. С 10 июля 2014 
года транспортная работа на тер-
ритории Гурьевского района бу-
дет осуществляться на основании 
государственного контракта, за-
ключенного по результатам элек-
тронного аукциона.

Информация о работе марш-
рутных автобусов размещена в пе-
чатных СМИ. На остановочных 
павильонах маршрутные распи-
сания были размещены по мо-
ему распоряжению, так как со-
гласно правилам пассажирских 
перевозок информация по изме-
нению отправления рейсов дово-
дится до пассажиров за 10 дней. 
Несмотря на все вышесказанное, 
после введения в действие сокра-
щенной программы перевозок 11 и 
15 июля 2014 года будет проведено 
обследование пассажиропотока и 
наполняемости автобусов на всех 
рейсах с последующей корректи-
ровкой расписания».

И подпись: «С уважением ди-
ректор Беловского автопредприя-
тия А.Г. Богданович».

Пока неизвестно, в чью поль-
зу будет корректировка расписа-
ния. Но анализ пассажиропото-
ка действительно был проведен. 
Это подтвердили сотрудники Гу-
рьевского автовокзала. Наполня-
емость рейсов по маршруту Гу-
рьевск – Ур-Бедари была в те дни 
до 23 человек при количестве си-
дячих мест от 24 до 30. Так что не 
воздух везут водители, а пассажи-
ров, озабоченных своими делами.

Кому-то потребовалось полу-
чить в городе справку. Полчаса – и 
вот она, необходимая бумага в ру-
ках. Человеку бы радоваться, что 
быстро управился, а он вздыха-
ет: домой-то попадет нескоро. Хо-
рошо, если удастся нанять такси в 
складчину с односельчанами-по-
путчиками.

Во время учебного года сотруд-
ники школ и детских садов могут 
воспользоваться школьным авто-
бусом, везущим детей в среднюю 
школу в село Малая Салаирка. От-
сюда до Гурьевска всего три кило-
метра, и автобусы ходят чаще. Но 
сейчас каникулы. И случается, что 
приходится тратить весь световой 
день, с 7 утра до 7 вечера, чтобы 
поставить, к примеру, свою под-
пись на каком-то документе...

В общем, вот такая незавидная 
действительность селян Гурьев-
ского района.

- Совхозы ликвидировали, нас 
порассчитали, без работы оста-
вили. А теперь нас и за людей не 
считают, - послышалась реплика 
под конец схода. Автор ее поже-
лал остаться бесфамильным. Пере- 
убеждать его я не стала.

Галина Бабанакова.
Гурьевский район.
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Мотоледи
Ей хочется удивлять и быть свободной

Кемеровчанке Екатерине ИЛЬИ-
НОЙ, логисту сервисного центра, 
27 лет. И ее просто обожают мест-
ные байкеры и мотоциклисты. 

Они то и дело удивляют девушку сюрпри-
зами. Да и вообще эти брутальные ребята 
готовы хоть на край света последовать за 
своей улыбчивой музой. Катя не просто ум-
ница и красавица, она – мотоледи. И стаж 
вождения у нее уже приличный: с 2007 
года. Сегодняшний разговор с гостьей ре-
дакции «Кузбасса» – о тонкостях ее двухко-
лёсного увлечения.

– Кать, с чего ты вдруг решила вы-
брать такое необычное хобби?

– Началось всё в 2005 году. Мой моло-
дой человек ездил на мотоцикле, я каталась 
вместе с ним вторым номером. Новые впе-
чатления, эмоции, знакомства, бар «Крутая 
лестница» (на тот момент очень популяр-
ный) стал вторым домом, открытие и за-
крытие мотосезона… Словом, мне безумно 
понравилось и увлекло.

– Как решилась сама водить?
– Парень долго не хотел пускать меня 

за руль. Но однажды, в деревне, я все-таки 
упросила его. Села и поехала по тропин-
ке на его спортивном Kawasaki ZXR 250R. 
С первого раза, конечно, получилось не-
уклюже. Но я осознала, что смогу водить 
мотоцикл, хочу этого. Кстати, тогда про-
ходила мимо какая-то бабушка и сказала: 
«О, скоро лучше Шумахера гонять будешь!» 
Наверное, она была права…

– Следующим этапом стала автош-
кола?

– Практически да. Благодаря моему дру-
гу, который предоставил мне мот, и не-
скольким месяцам тренировок в поле я сда-
ла на категорию «А» экстерном и получила 
права. Впоследствии мне этот мотоцикл 
Honda AX – 1 (Эндуро) подарили. С него-то 
и началось моё изучение города.

– Смотрю, сейчас ты красуешься уже 
на другом железном коне.

– Да, этот стал третьим. Я поняла, что 
«эндурика» мне уже мало, и взяла дорож-
ник Kawasaki Xhanthus 400. У дорожников 
классическая посадка, предназначен он 
для городских трасс. Но отъездила я на нем 
сезон и поняла, что пора переходить к осу-
ществлению своей мечты, и купила к это-
му лету Honda CBR 600 F4I. Жёлтый, яркий, 
послушный мотоцикл, который меня раду-
ет, отвлекает от всех забот и проблем.

– Извечная тема отцов и детей: се-
мья сразу приняла твое увлечение?

– Они особо и не волновались на этот 
счет, потому что я уже давно живу самосто-
ятельной жизнью. Возможно, я бы и хотела 
научиться чему-то иному, познать семей-
ные ценности, к примеру, но росла в непол-
ной семье (папа у меня в другой области) и 
была занята другими заботами. Мама с ба-
бушкой спокойно отнеслись к моему выбо-
ру. Для меня мотоцикл – это ощущение по-
лёта, свободы. Едешь – ветерок, солнышко 
светит, потихонечку обходишь машины…

– Случалось ли попадать в экстре-
мальные ситуации?

– На самом деле таких ситуаций хвата-
ет. Зачастую автолюбители почему-то не 
уважают мотоциклистов: и подрезают на 
дорогах, и специально могут вытормажи-
ваться перед нами, и не показывать пово-
рот при перестроении или развороте…

– Сама как считаешь, почему?
– Не знаю. Но ненависти - как со стороны 

автомобилистов, так и со стороны пешехо-
дов - хватает. Может, потому, что выделя-
емся из общей массы.

– Многие жалуются, что мотоциклы 
очень шумные. Ночью спать мешают 
своим рёвом. У тебя самой тихие или 
громкие покатушки?

– Недавно я озадачилась этим вопросом, 
поспрашивала у друзей, так как со стороны 
слышней, и выяснила: мой мотоцикл рабо-
тает громко…

– Что можешь сказать об обязатель-
ной регистрации мототранспорта?

– Я считаю, что регистрация, получение 
номеров необходимы. Мы такие же участ-
ники дорожного движения, как и автолю-
бители, должны соблюдать все правила и 
проходить положенные процедуры. Ава-
рийность на дороге сейчас большая, а когда 
документы в порядке – это плюс, некая га-
рантия, что за рулем человек не со стороны.

– Большие расходы на содержание мо-
тоцикла?

– Какие-то необходимые расходники – 
дело привычное, но запчасти дорогие, при-
ходится многое заказывать. Экипировка 
тоже немалых денег стоит. К тому же мото-
циклу необходим и гараж. Я сейчас устано-
вила дополнительную охрану– GPS маяк, 
так как угоны мототехники в последнее 
время участились. Ну, и еще безумно до-
рогой ежегодный транспортный налог. На 
мой мотоцикл в 110 «лошадок» выходит 
5500 рублей. Это еще средней мощности, 

дальше – дороже. Причем цены в разных 
регионах разные. Например, в Томской об-
ласти выходит 11 рублей на одну «лошад-
ку», в Новосибирской – 10. То есть по срав-
нению с Кемеровской – копейки. Из-за 
этого многие у нас из принципа не ставят 
мотоциклы на учет.

– Кать, чем отличается байкер от 
мотоциклиста: мироощущением, ма-
шиной?

– По большому счету, мотоциклисты – 
все владельцы двухколесной техники. В 
моем представлении мотоциклист просто 
любит кататься, получает удовольствие от 
езды. Это хобби, любимое сезонное сред-
ство передвижения. Я – мотоциклист. А 
вот для байкеров мотоцикл – неотъемле-
мая часть жизни… Многие из них состоят в 
мотоклубах.

– А ты заглядываешь в какой-нибудь 
клуб?

– Нет. Кроме того, девушек туда не при-
нимают. Так заведено. Кстати, девчонок-
мотоциклисток в городе немного – всего 
семь, которых видела и знаю лично.

– Колесишь на дальние расстояния?
– Я городской житель. Правда, бывает, 

выезжаю в соседние города покататься, на 
фестивали. Хотела бы отправиться в путе-
шествие до Омска, Красноярска, но особен-
но до Краснодара. Возможно, остаться там 

на ПМЖ. Кстати, многие мотолюбители из 
Кемерова перебрались туда: солнце, теп-
ло, фрукты, а главное – долгий мотосезон… 
Мечта! Но пока на это, к сожалению, нет 
времени. Люблю спонтанные покатушки с 
друзьями: речка, шашлыки…

– А твои друзья тоже мотолюбите-
ли?

– Да. В основном это мальчишки. Но зато 
они всегда меня радуют, балуют. Если мне 
грустно, могут собраться и привезти бу-
кет цветов или шоколадку прямо на рабо-
ту. А еще помню, как в 2010 году я лежала 
в больнице - «трёшке». И выписали меня 
на день раньше. А парни по обыкновению 
приехали, видят, не выхожу, стали сигна-
лить, звать меня, их охранники с шумом 
прогнали. Так вот проявляют заботу, выра-
жают симпатию…

– Нашла уже свою «вторую полови-
ну»?

– Нашла. Он бывший байкер, но ему не 
нравится, что я за рулем. Мы даже иногда 
ссоримся по этому поводу, однако отка-
заться от увлечения я не готова.

– Когда садишься на мотоцикл, есть 
ощущение тревоги?

– Нет. Возможно, как ни странно, это 
прошло, когда моя первая любовь, приоб-
щившая меня к мотомиру, разбился на мо-
тоцикле...

– Девушка-мотоциклист – эпатиро-
вание чистой воды…

– Мне нравится шокировать публику. 
Правда, раньше я стеснялась. Выезжала 
на мотоцикле только вечером. Да и то на-
девала на себя толстовку и широкие штаны, 
чтобы не видно было, кто управляет.

– Как думаешь, увлечение это у тебя 
надолго?

– Меня уже поглотила мотосреда. Я даже 
в старости представляю себя на мотоцикле. 
Конечно, на спортивном ездить не буду, 
на чоппере - тоже не мое, а вот каким-ни-
будь дорожничком обзаведусь. Я и свадь-
бу представляю на мотоциклах. Проехать в 
колонне, организовать пикник на природе… 
Вот только вместо девичника у меня будет 
все же мальчишник.

– Несколько раз доводилось видеть в 
городе, как мотоциклисты ставят сво-
его коня на одно колесо…

– Такие выкрутасы называются стан-
трайдингом. Этакая мотоакробатика, экс-
тремальное вождение. Хотела бы тоже по-
учиться этому в Москве, но очень дорого.

– Как ты думаешь, не превратилось 
ли увлечение мотоциклами в модную 
тенденцию?

– К сожалению, да. Новички порой пе-
чально заканчивают. Берут мощную тех-
нику, гоняют безбашенно. Начинать надо с 
мото попроще. Иногда наблюдаю и такую 
картину: на бульваре Строителей к мото-
циклистам подходят девочки, просят про-
катить. А ведь у них даже мотошлема нет. 
Поразительно, но находятся и те, кто со-
глашается. Из-за них и складывается отри-
цательный образ, нас и «смертниками» на-
зывают…

Хотелось бы большего понимания. Вза-
имоуважения, вежливости на дорогах. Но с 
каждым годом к мотоциклистам всё боль-
ше и больше негатива. Особенно это про-
является в соцсетях. То отстреливать нас 
предлагают, то проволоку на проспекте 
натянуть… От этого и мотолюбители ста-
новятся злее, начинают ездить громче 
большими компаниями, словом, негатив 
получается обоюдным. Поэтому хочется 
взаимопонимания на дорогах и в жизни.

Алена Федотова.

 Екатерина Ильина – мотоледи со стажем. Фото Сергея Гавриленко.



131 (26065)   //  Четверг, 24 июля 2014 детская комната

Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.

// кузя

говорят дети

весёлый карандаш

//школа воспитания

12

поиграй-ка

Соедините все точки  
по порядку по предложенной 
схеме. Получившийся 
рисунок раскрасьте.

Друзья, сравните этих гномов-рудокопов  
и отыщите десять различий между ними.

Разговор дороже денег
Ежедневник на память

Вести дневник развития ребен-
ка мне настоятельно рекомендо-
вала подруга. Ведь память – шту-
ка странная, многое забывается, а 
дети растут быстро... Сама Ната-
лья Юркень занялась этим благо-
дарным делом, когда у нее родил-
ся старшенький Иван. Потом был 
Сашок, про того писалось отдель-
но. С тех пор собралась коллекция 
из нескольких ежедневников, а 
особенно забавные моменты зачи-
тываются на днях рождения сыно-
вей под хохот и изумление присут-
ствующих.

- Во-первых, это удивитель-
ное времяпрепровождение. Мы 
собираемся в одной комнате, бе-
рем один из альбомов и начина-
ем вслух читать чьи-то детские 
сентенции. Смеемся так, что под-
рагивают лампочки. Несколь-
ко раз я специально провоциро-
вала такие вечера, когда видела, 
что кто-то из детей приуныл или 
ощутил себя обиженным, забы-
тым, несчастным. Берешь тог-
да его персональный альбом, зо-
вешь домашних… И начинается 
бенефис! - рассказывает Наталья. 

- Во-вторых, это отличное дока-
зательство родительской любви. 

Записываете ли вы за детьми их неподражаемые перлы? Если нет, то зря!

В-третьих, это дисциплинирует 
родителей. И они достигают свя-
той цели: не упустить ни минуты, 
быть рядом, пока тебе позволено, 
наслаждаться общением. Услы-
шать, понять, запомнить, запи-
сать… Ну и, наконец, это просто 
смешно!

Наташа не обманула. Это дей-
ствительно смешно, трогательно, 
мило. Иногда и я сама, взгруст-
нув, достаю с полки заветный 
ежедневник и пролистываю путь 
взросления своего сына… Ско-
ро он сам сможет читать про себя. 
Пока же мы вместе, включив тор-
шер, устраиваем вечерние поси-

делки под названием «когда я был 
маленьким».

Стать автором – легко!
Дети вообще очень благодат-

ная тема для литературы. С одной 
стороны, читать о ребятишках лю-
бят многие (бабушки и мамы, без-
детные, любящие и планирующие 
детей, некоторые дедушки и папы). 
С другой стороны, написать по-
добную книгу (вести блог, днев-
ник) может практически каждый 
мало-мальски интересно расска-
зывающий и имеющий «объект 
для наблюдения» человек. Чаще, 
конечно, этим «грешат» мамы. Но 

есть и исключения. Недавно мне 
попалась в руки книга «Папа! У 
тебя много детей?». Ее автор Па-
вел Вишняк, этакий отец-моло-
дец, воспитывающий с женой пя-
терых детей, в числе которых и 
малыши-тройняшки. Он не побо-
ялся выставить семейные тайны 
на всеобщее обозрение и расска-
зал «все как есть» о жизни млад-
шеньких. Произведение состоит 
из большого числа зарисовок о ка-
рапузах и охватывает период от их 
рождения до пяти лет. Какие-то из 
этих рассказиков смешные, какие-
то просто интересные, где-то я уз-
навала своего сына, племянниц… 
По запискам видно, что детишек 
в этой семье очень любят, разви-
вают и временами балуют, но не 
чрезмерно. Папа исполняет для 
них песенки и стихи собственно-
го сочинения, много читает вслух, 
они с детства приучаются к пра-
вильному питанию (например, им 
запрещена кока-кола), занимают-
ся спортом, временами ссорятся 
между собой, но всё-таки большие 
друзья. Ну, а тройняшки просто 
замечательные. И при этом каж-
дый со своим характером.

В общем, хорошая получилась 
книжка – очень позитивная! С 
удовольствием советую прочесть. 

И уверена: ваше произведение бу-
дет не хуже. Дети сами подкинут 
вам темы для размышления и до-
бавят записям бездну юмора!

Анна Тимощук.

■ Володе три года. Впервые 
увидел пиццу и, вертя в руках ку-
сок, задумчиво произнес: «И мясо, 
и блин»…
■ Павлуше три года, он болеет. 
Папа в командировке, разговари-
вает с мамой по телефону, та раду-
ется, смеется. Павлуша серьезно: 
«Нельзя радоваться! Мы еще бо-
леем!»
■ Лизе шесть лет. Мама, укла-
дывая ее спать, говорит: «Вот твой 
мишка, обними его и засыпай ско-
рее». В ответ грустно: «Мамочка, а 
кто-нибудь живой со мной спать 
будет сегодня?»
■ Семен, два с половиной года. 
Привёзли его на прививку в дет-
скую больницу. Сидит с мамой и 
видит, как медсестра заряжает 
шприц. Вдруг поворачивается к 
маме и говорит: «Я тебя пока в ма-
шине подожду, ладно?!»
■ Иришка, 5 лет. Вопрос на за-
сыпку: «Папа, а когда закончится 
ремонт, мне сколько лет будет?»
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ЛЕТНЯЯ СПАРТАКИАДА 
МОЛОДЁЖИ РОССИИ
Сборная Кемеровской области  
по тяжелой атлетике заняла третье 
место в финале III летней  
Спартакиады молодёжи России.

В Новочебоксарске (Чувашия), где сопер-
ничали спортсмены из 27 регионов страны, 
кузбассовцы завоевали пять медалей: одну 
золотую, две серебряные и две бронзовые.
В весе до 56 кг первенствовал Николай Бог-
данов из Киселёвска, поднявший в двоеборье 
232 кг (рывок – 104, толчок – 128). Подопечный 

тренера Татьяны Гончаровой результативно 
использовал все шесть подходов к штанге.
В супертяжелой категории (свыше 105 кг) 
вторую сумму набрал уроженец Салаира 
Алексей Селютин – 390 кг (170+220). «Се-
ребряную» сумму в весе до 58 кг набрала 
Анастасия Штефан (Анжеро-Судженск). С 
бронзовыми наградами возвращаются в Гу-
рьевск и Ленинск-Кузнецкий соответствен-
но Сергей Адайкин (до 62 кг) и Кирилл Му-
сохранов (до 69 кг).
Финальные этапы Спартакиады молодёжи 
России пройдут до середины августа в не-
скольких городах, большая часть – в Ка-
зани. После 16 (из 43) видов программы 

команда Кузбасса занимает 19-ю строчку в 
общем зачете.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Новокузнецкий «Металлург»  
в первом контрольном матче  
межсезонья уступил в овертайме  
словацкому «Словану» - 2:3.

Встреча состоялась в минувший вторник в 
Чехии, где сибирский клуб проводит учебно-
тренировочный сбор. Новокузнечане вели в 
счете 2:0 после голов Николая Складниченко 
и Михаила Плотникова, но в конце основно-

го времени «Слован» восстановил равнове-
сие, а в овертайме нападающий Милан Бар-
тович забросил решающую шайбу.
В составе «Металлурга» не выходили на лёд 
капитан команды Алексей Косоуров (его 
функции выполнял Михаил Куклев) и четыре 
американских легионера. Ворота «сталева-
ров» поочередно защищали Никита Ложкин 
и Иван Полошков.
Очередной контрольный матч на заграничном 
сборе команда главного тренера Германа Тито-
ва проведет 1 августа. Соперник новокузнечан – 
казахстанская «Сарыарка» (Караганда), победи-
тель первенства Высшей хоккейной лиги.

Андрей Тарков.

 Уже в начале августа хоккеисты «Кузбасса» проведут первые  
в межсезонье тренировки на льду кемеровского Дворца зимних видов 
спорта. Фото Вячеслава Айкина.

// хоккей с мячом

Статус-кво и новации
В суперлиге чемпионата России  
вновь сыграют 13 клубов, но регламент турнира  
претерпел изменения

// футбол

При изобилии 
не всё забили…

КСТАТИ
В XXIII чемпионате России сыграют:
1. «Енисей» (Красноярск). 2. «Дина-
мо-Москва». 3. «Зоркий» (Красно-
горск). 4. «Динамо-Казань». 5. «Бай-
кал-Энергия» (Иркутск). 6. «Водник» 
(Архангельск). 7. «СКА-Нефтяник» 
(Хабаровск). 8. «Сибсельмаш» (Но-
восибирск). 9. «Родина» (Киров). 10. 
«Кузбасс» (Кемерово). 11. «Волга» 
(Ульяновск). 12. «Уральский трубник» 
(Первоуральск). 13. «Старт» (Нижний 
Новгород). Именно в этом порядке 
команды закончили минувший сезон.

Во втором туре первенства России в зоне «Вос-
ток» второго дивизиона новокузнецкий «Метал-
лург» нежданно разошёлся миром в гостевом мат-
че с «молодёжкой» новосибирской «Сибири» - 2:2 
(1:1).

Ничейный результат оказался сюрпризом и 
для специалистов, и для болельщиков. Ведь не 
далее как в июне «сталевары» разгромили «Си-
бирь-2» на её поле – 5:0.

И в минувший вторник гости, казалось бы, сде-
лали весомую заявку на победу уже на первой ми-
нуте матча, когда Андрей Волгин реализовал вы-
ход один на один с голкипером Игорем Крикуном. 
Правда, ещё до перерыва Виктор Сергеев сравнял 
счет, со второй попытки протолкнув мяч в ворота 
Юрия Дюпина.

В начале второго тайма новокузнечане вновь 
вышли вперёд после красивой комбинации: Алек-
сандр Яркин изловчился и пяткой сделал переда-
чу Антону Киселёву, который отправил мяч в сет-
ку с линии вратарской площади. Хозяева ушли от 
поражения, реализовав пенальти, назначенный за 
игру рукой Денисом Шевелевым.

- Доволен содержанием игры, но результат, ко-
нечно, не устраивает. К сожалению, бывают матчи, 
когда обилие голевых моментов не воплощается 
в обилие забитых мячей. В нашей зоне все коман-
ды сражаются, и никто не собирается раздаривать 
очки, - резюмировал после матча главный тренер 
«Металлурга» Константин Дзуцев.

Тем не менее новокузнецкий клуб, переиграв 
ранее на выезде омский «Иртыш» (2:1), возглавил 
таблицу «Востока». Третий тур зонального пер-
венства страны «сталевары» пропускают, а в сле-
дующем 2 августа принимают дома барнаульское 
«Динамо».

Сегодня же «Металлург» начнёт подготовку к 
матчу 1/128 финала Кубка России, который про-
ведёт в Омске в субботу, 26 июля. В случае успеха 
в следующем круге соревнований новокузнеча-
не сыграют с победителем встречи «Распадская» 
(Междуреченск) – «Байкал» (Иркутск).

Вадим Антонов.

«Металлург» упустил победу,  
не использовав множество  
голевых моментов

ТАБЛО

Первенство России. Второй дивизион
Зона «Восток». 2-й тур. 22 июля
«Сибирь-2» (Новосибирск) – «Металлург» 
(Новокузнецк) – 2:2 (1:1). 400 зрителей. 
Голы: Сергеев, 27, Ерлин, 73, с пенальти – 
Волгин, 1, Киселёв, 48. «Байкал» (Иркутск) 

– «Чита» (Чита) – 0:0. 1750 зрителей. «Иртыш» 
(Омск) – «Динамо» (Барнаул) – 1:0 (1:0). 1200 зри-
телей. «Томь-2» (Томск) – «Смена» (Комсомольск-
на-Амуре) – 4:1 (0:0). 500 зрителей.
В третьем туре 30 июля встречаются: «Байкал» - 
«Томь-2», «Якутия» (Якутск) – «Иртыш», «Смена» 

- «Сибирь-2».

Регулярный сезон русского хок-
кея, как и год назад, начнёт-
ся 8 ноября, а закончится 25 
февраля следующего года: все  

команды элитного дивизиона сыгра-
ют по 24 матча. А вот дальнейший 
формат турнира отличают нововведе-
ния, известные, впрочем, и ранее, ведь 
всё новое – хорошо забытое старое.

Впервые с 2010 года в плей-офф сой-
дутся восемь клубов. Примечатель-
но, что в прошлом сезоне в «кубковой» 
стадии национального чемпионата 
участвовали все 13 команд суперли-
ги: тройка лидеров напрямую вышла в 
четвертьфинал, остальные десять кол-
лективов соперничали на стадии 1/8 
финала (серии до двух побед).

Что ж, новый-старый регламент на-
верняка добавит интриги в «гладкий» 
турнир. Так, весной нынешнего года 
восьмую (новосибирский «Сибсель-
маш») и девятую (кировская «Роди-
на») команды суперлиги разделили 
всего два очка, а в плей-офф сибиряки 
вопреки табели о рангах одолели дру-
жину из бывшей Вятки – 6:4, 3:2.

Теперь же девятая строчка в таблице 
«регулярки» оставляет клуб за бортом 
плей-офф. Пять неудачников сыгра-
ют в два круга за девятое-тринадцатое 
места с учётом ранее набранных очков. 
«Утешительный» турнир состоится в 
двух городах (1-6 и 14-19 марта), кото-
рые определят на конкурсной основе.

Четвертьфиналы плей-офф прой-
дут до двух побед (28 февраля, 3 и, если 
потребуется, 4 марта), полуфиналы – 
до трёх: 7, 8, 11 и, в случае необходимо-
сти, 12 и 14 марта. «Золотой» матч на-
ционального первенства состоится 21 
марта в Хабаровске.

Там же, в новом Дворце спорта 
«Ерофей», восемь клубов оспорят 1-4 
ноября Кубок России - второй по зна-
чимости трофей отечественного хок-
кея. Предварительные этапы турнира 
примут Кемерово и Ульяновск, где 31 
августа -3 сентября выйдут на лёд по 
восемь команд.

«Кузбасс» в стартовый день сорев-
нований сыграет с молодёжной сбор-
ной страны и хабаровским «СКА-
Нефтяником». Кстати, тренерский 
штаб дальневосточников недавно по-
полнил бывший наставник кемеров-
чан Сергей Большаков. Наш земляк 
будет помощником Михаила Юрьева, 

руководящего армейским коллекти-
вом с осени 2011 года. Солидный срок 
в сегодняшних реалиях русского хок-
кея, когда тренерские отставки идут 
чередой. Так, в нынешнее межсезонье 
в восьми клубах (без малого две три 
суперлиги) сменили «рулевых». Одно 
из самых, что называется, резонанс-
ных назначений - утверждение титу-
лованного Владимира Янко, полтора 
года (2008-2009 гг.) работавшего в Ке-
мерове, спортивным директором улья-
новской «Волги».

- Предстоящий сезон будет слож-
ным. Не ругайте нас сильно. Но посте-
пенно наведём порядок, - обнадёжил 
местных болельщиков Владимир Вла-
димирович.

В Ульяновск Янко переехал из Каза-
ни, где прошлой весной сделали кадро-
вую революцию, отчислив всех игроков 
основного состава. Опытных мастеров 
заменит молодёжь, в том числе 23-лет-
ний нападающий Станислав Мансу-
ров, капитан чемпионского «Кузбас-
са-2» на апрельском первенстве страны 
среди фарм-клубов. А возглавил ка-
занское «Динамо» хорошо знакомый  
кемеровским болельщикам Дмитрий 
Щетинин.

В московское «Динамо» в роли 
главкома вернулся наш земляк Сергей 
Лихачев, в иркутский «Байкал-Энер-
гию» - Евгений Ерахтин, архангель-

ский «Водник» будет встречать 90-лет-
ний юбилей клуба под руководством 
Олега Батова.

Неизменными остались тренерские 
штабы в нашем «Кузбассе», где Сер-
гею Тарасову помогают Михаил Бы-
ков и Сергей Дубинин, в том же «СКА-
Нефтянике», красногорском «Зорком», 
«Уральском трубнике» (Первоуральск) 
и, конечно, в красноярском «Енисее».

Интересно, что чемпионат Рос-
сии-2009-2010 годов, когда в плей-офф 
соперничали восемь клубов, стал пока 
последним медальным сезоном «Куз-
басса». Тогда наша команда заработала 
бронзовые награды…

Вадим Антонов.
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 // преступление и наказание

// ну и ну!

Есть такое дело!

    // кстати

В Мысках 32-летний заключенный попытался… 
съесть свое уголовное дело, предоставленное 
ему для ознакомления перед передачей в суд

 И хотя большая часть уголовного дела от зубов жулика  
не пострадала, несколько листов все же пришлось восстанавливать. 

Жизнь за решеткой
Жителя Мысков Ивана Никити-

на задержали по подозрению в убий-
стве в марте нынешнего года. К тому 
времени относительно молодой 
мужчина имел уже более десятка лет 
тюремного стажа. В первый раз Ива-
на судили еще в 2002 году за зверское 
избиение человека. И хотя изначаль-
но он обвинялся в убийстве, в суде 
дело было переквалифицировано на 
причинение тяжкого вреда здоро-
вью, повлекшее смерть потерпевше-
го по неосторожности. За это Ники-
тин получил семь лет «зоны».

Отсидев свой срок от «звонка до 
звонка», он вышел на свободу, но не 
надолго: в 2010 году его опять задер-
жали – на этот раз за покушение на 
сбыт наркотиков. Новый приговор 
суда - три года лишения свободы с 
отбыванием наказания в исправи-
тельной колонии строгого режима. 
В конце 2013-го Никитин, который 
к тому времени проходил по всем 
спецучетам правоохранительных 
органов как «особо опасный рециди-
вист», снова вышел на волю. А через 
несколько месяцев, в марте уже сле-
дующего, 2014 года, он опять угодил 
за решетку – по обвинению в убий-
стве 58-летнего мужчины. Именно 
это уголовное дело Никитин и попы-
тался потом съесть.

Суть обвинений
С человеком, который через не-

сколько часов погибнет от его руки, 
Никитин случайно познакомился 
в баре, куда зашел скоротать вече-
рок. Они разговорились, посиде-
ли-выпили. Потом вместе вышли 
из заведения на свежий воздух и 
неторопливо побрели по ночной 
улице. Из-за какого-то незначи-
тельного повода возник конфликт, 
быстро переросший в пьяную ссору, 
во время которой Никитин схва-
тил попавшийся под руку кирпич 
и несколько раз ударил им своего 
недавнего собеседника. Тело с про-
ломленной головой оттащил к бли-
жайшим гаражам. Там наутро уби-
того и нашли…

Никитина «взяли» довольно 
быстро. По решению суда, после 
предъявления официального обви-
нения в убийстве он был арестован 
и заключен под стражу. 

Не по зубам
Как и положено по закону, через 

два месяца, в июне 2014 года, пред-
варительное расследование уголов-
ного дела было окончено, и перед 
передачей в суд с ним должны были 
ознакомиться сам обвиняемый и 
его адвокат. Видимо, понимая, что в 
суде его обязательно признают ви-
новным в убийстве и новый солид-
ный тюремный срок не за горами, 
Никитин всячески старался затя-
гивать ознакомление с материала-
ми дела, читал всего по несколько 
страниц в день. А однажды заявил 
следователю ходатайство о том, что 
хочет еще раз просмотреть имевши-
еся в уголовном деле видеоматериа-
лы. Следователь вышел из камеры, 
где отгороженный решеткой Ники-
тин знакомился с делом, и отпра-
вился за ноутбуком, на котором эти 
видеозаписи можно было проде-
монстрировать. Воспользовавшись 

этим, Никитин быстро схватил ле-
жавшее на столе уголовное дело и 
стал ожесточенно вырывать из него 
листы, заталкивая их в рот и пыта-
ясь проглотить. Поняв, что быстро 
справиться с пухлым, почти в три-
ста страниц, томом ему не по зубам, 
уголовник попытался его поджечь 
зажигалкой. Но не получилось: к 
тому времени в камеру вбежали со-
трудники изолятора, наблюдавшие 
за ним через видеокамеры…

Медицинской помощи в связи с 
необычной «трапезой» Никитину 
не потребовалось: его желудок без 
посторонней помощи основательно 
переварил все съеденное…

Восстановление  
доказательств

И хотя большая часть уголовно-
го дела не пострадала, несколько 
листов все же пришлось восстанав-
ливать. Те, что были порваны, но 
хорошо читаемы, просто заклеили 
скотчем. В связи с этим срок пред-
варительного расследования при-
шлось немного продлить.

Сейчас это восстановленное уго-
ловное дело по убийству вместе с 
обвинительным заключением уже 
передано на рассмотрение суда. За 
попытку его уничтожения в отно-
шении Никитина в региональном 
Следственном комитете на днях 
возбудили еще одно уголовное дело 

– за вмешательство в деятельность 
следователя в целях воспрепят-
ствования всестороннему, полно-
му и объективному расследованию 
дела (так гласит часть 2-я статьи 
294-й Уголовного кодекса России). 
Как уточнила официальный пред-
ставитель ведомства Надежда Ана-
ньева, за это его может ждать до 
полугода ареста, который, очевид-
но, будет добавлен к наказанию за 
убийство – если, конечно, Никити-
на признают в нем виновным.

Владимир Дмитриев.
P.S. Имя и фамилия обвиняемо-

го изменены.

НАЧАТЬ С НУЛЯ
Случаи, когда обвиняемые пытались 
уничтожить свое уголовное дело, 
бывали в Кузбассе и прежде.
Так, несколько лет назад в Кемеро-
ве из служебного кабинета следо-
вателя в райотделе милиции было 
безвозвратно похищено уголовное 
дело о вымогательстве крупных 
сумм денег с граждан, расследо-
вание которого уже близилось к 
завершению. Ночью преступник 
незаметно проник на территорию 
райотдела, забрался на козырек 
над черным входом и через окно на 
втором этаже попал внутрь. Про-
бравшись на чердак, он с крыши по 
веревке спустился к окну кабинета 

следователя на четвертом этаже, с 
помощью дрели рассверлил окон-
ную раму, залез в кабинет, вытащил 
из сейфа семь томов уголовного 
дела и вместе с ними тем же путем 
скрылся. Таинственного вора никто 
не видел…
Несмотря на сложности, следовате-
лю и оперативникам удалось в те-
чение месяца (!) восстановить укра-
денное уголовное дело и направить 
его на рассмотрение суда. Примеча-
тельно, что всем фигурантам этого 
восстановленного почти с нуля уго-
ловного дела суд дал условные сро-
ки наказания – от двух до четырех с 
половиной лет…

ШОУ АФЕРИСТА
В Новокузнецке неизвестный ловкач «ки-
нул» администрацию ночного клуба на круп-
ную сумму денег.
Заявление о мошенничестве в полицию написала 
представитель администрации развлекательного 
заведения. По ее словам, некоторое время назад 
на адрес электронной почты клуба поступило за-
манчивое предложение о проведении концерта 
довольно известной столичной шоу-группы. По 
указанному телефону администратор созвонилась 
с человеком, который представился продюсером, 
и когда все детали предстоящего шоу были обго-
ворены, она перечислила ему аванс за концерт в 
размере 27700 руб. О скором выступлении москов-
ских артистов были вывешены афиши.
Однако за несколько дней до предполагавшегося 
концерта продюсер прислал на мобильник адми-
нистратора СМС-сообщение о том, что шоу не со-
стоится. Все дальнейшие попытки связаться с ним 
успеха не принесли: телефон был выключен.
Администратору пришлось предупреждать клиен-
тов клуба об отмене зрелища, а потом обращаться 
в полицию. По результатам доследственной про-
верки будет решаться вопрос о возбуждении уго-
ловного дела за мошенничество.

ЖУЛИК КАРМАННОГО ФОРМАТА
В Кемерове полицейские задержали вора, 
который промышлял в маршрутных такси.
Своих потенциальных жертв 18-летний жулик вы-
сматривал на остановках общественного транс-
порта. Заметив женщину, заранее отсчитывающую 
деньги на проезд, он запоминал, где она прячет 
кошелек, а потом следом за ней заходил в марш-
рутку. Быстро вытащив чужой кошелек, он якобы 
спохватывался, что перепутал автобус, и выска-
кивал из салона. Молодой человек настолько ис-
кусно владел криминальным ремеслом, что лишь 
одна из пострадавших почувствовала в своей 
сумке чужую руку и выбежала вслед за вором, но 
догнать или хотя бы повнимательнее рассмотреть 
его не смогла…

УЕХАЛ ДО ТЮРЬМЫ
В Мысках автоугонщик совершил ДТП  
на похищенной машине.
О краже ночью автомобиля «ВАЗ-2106» в полицию 
заявил его владелец. В ходе поисков полицей-
ские нашли машину сгоревшей в районе пос. Бе-
рензас, неподалеку от трассы Ленинск-Кузнецкий 

– Междуреченск.
Сотрудникам уголовного розыска удалось выяс-
нить приметы и личность угонщика, и вскоре он 
был задержан. Им оказался ранее уже неодно-
кратно судимый 22-летний житель Мысков, кото-
рый на момент угона отбывал условную судимость. 
Молодой мужчина признался, что ночью захотел 
поехать к друзьям. Найдя в ближайшем дворе не 
оборудованные сигнализацией «Жигули», он вы-
давил форточку водительской двери, забрался 
внутрь, соединил напрямую провода замка зажи-
гания, завел машину и поехал. Но по дороге не 
справился с управлением, машина слетела в кю-
вет и загорелась. Отделавшийся легким испугом 
угонщик скрылся…
На время следствия он заключен под стражу.

ЗА СКОТИНУ В ОТВЕТЕ
В Кемеровском районе у местного предпри-
нимателя украли заготовленное на зиму сено.
Когда мужчина в очередной раз приехал прове-
рить свои сенокосные угодья, арендуемые за по-
селком Боровой, он наткнулся там на двух неиз-
вестных, которые грузили заготовленные им тюки 
сена в прицеп своего автомобиля. Не вступая в 
разбирательства, предприниматель сразу же по-
звонил в полицию.
Прибывшие на место стражи порядка задержали 
злоумышленников. Один из них пояснил, что сам 
держит скот и приехал на поле накосить травы на 
зиму. Но когда увидел уже заготовленный корм, 
решил «не тратить время попусту». Он позвал при-
ятеля, и вместе они вывезли с поля восемь тю-
ков сена. Во время погрузки девятого их и застиг 
предприниматель.
По факту кражи возбуждено уголовное дело.

(По информации пресс-службы ГУ МВД 
России по Кемеровской области).
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// конкурс

«К саду – с любовью»

// по вашей просьбе

// повторение пройденного

Коварный пероноспороз

Как спасти 
крыжовник

Речь, скорее всего, идет о пе-
роноспорозе, коварство которого 
заключается именно во внезап-
ности развития болезни. Вчера 
еще ничего подозрительного не 
замечалось, а сегодня культура 
сильно повреждена. «Взрыв» за-
болевания провоцируют погод-
ные условия - ложная мучнистая 
роса, или пероноспороз, особен-
но сильно проявляется во влаж-
ную погоду, при температуре 
18-22 градуса. В сухую жаркую 
погоду кондии гриба, вызываю-
щего болезнь, себя не проявляют, 
но как только температура воз-
духа понизится и зачастят дожди, 
они «просыпаются». Распростра-
нению болезни способствует рас-
положение лука на пониженных 
слабо продуваемых участках, за-
тененность посадок сорняками 
или другими культурами.

Если поражение очень силь-
ное, справиться с ним практиче-
ски невозможно. А вот при пер-

вом проявлении пероноспороза 
(на растениях появляется желто-
ватый, быстро темнеющий налет, 
листья подвядают и желтеют) 
следует оборвать пораженные 
листья. В компостную кучу их 
класть не следует – создадите 
новый источник инфекции; ли-
стья лука нужно обязательно 
сжечь. Затем посадки лука (кро-
ме лука на перо) 3-4 раза обра-
ботать  одним из разрешенных 
фунгицидов: оксихом, абига-пик, 
оксихлорид меди, ридомил МЦ, 
бордоская смесь 1-проц. с ин-
тервалом 10-14 дней, а в дождли-
вую погоду – через 7-10 дней. 
При этом необходимо соблюдать 
меры личной безопасности, срок 
последней обработки - 20 дней до 
уборки урожая.

Но это, так сказать, пожарные 
меры, 100-процентного успеха 
они не гарантируют. Чтобы избе-
жать этих неприятностей, нуж-
но использовать здоровый поса-

дочный материал и делать упор 
на профилактику. Первое — это 
соблюдение севооборота, по воз-
можности надо возвращать лук 
на то же место не раньше чем 
через 2-3 года. Поскольку ин-
фекция сохраняется на расти-
тельных остатках и семенном ма-
териале, необходимо тщательное 
просушивание лука после убор-
ки. Это предотвратит развитие 
болезни в период хранения.

Весной при подготовке поса-
дочного материала хороший ре-
зультат дает прогрев при темпе-
ратуре 40-42 градуса в течение 
8-12 часов и замачивание в рас-
творах биоактивных веществ 
(иммуноцитофит). Если этого не 
сделать, риск потери урожая воз-
растает многократно.

Для повышения устойчиво-
сти растений к болезням в пери-
од вегетации чередовать поливы 
раствором гашеной извести (1 ст. 
ложку кашицы на 10 л) с марган-
цовкой (2-3 г на 10 л) или насто-
ем древесной золы, с интервалом 
14-20 дней. В фазе 4-5 листьев и 
повторно через 30-40 дней про-
вести опрыскивание иммуноци-
тофитом.

Подготовила
Тамара Дмитриева.

В прошлом году мы в одночасье лишились лука – зеленое круп-
ное перо вдруг почернело, частью поникло, а молодые луковицы 
стали мягкими, как бы вареными. Боюсь, что подобное может 
повториться и нынче, и потому просьба: расскажите о мерах 
профилактики болезни.

Анна СЕГОЛЕТОВА.
Кемеровский район.

В этом году урожай ягод невелик – садовой земляники 
собрали вдвое меньше, чем обычно, не так уж много завязей 
на смородине. А вот крыжовник радовал – ветки прямо-
таки гнулись к земле из-за обилия ягод. Но едва ли не в один 
день моя радость обернулась горем – листья покрылись бе-
лым налетом, плоды как бы размягчились и начали опа-
дать… Подскажите, можно ли еще спасти крыжовник?

Алла Логачева.
Кемерово.

О мерах борьбы с мучнистой росой на крыжовнике мы писа-
ли несчетное число раз. Но, как выясняется, информация вос-
требована только тогда, когда возникла нештатная ситуация в 
саду… Что ж, займемся повторением пройденного.

Американская мучнистая роса (сферотека) — опасная гриб-
ная болезнь ягодных кустарников. Чаще поражает крыжовник, 
страдает от нее черная смородина, а при сильном распростра-
нении не избежать заражения красной и белой смородины. По-
тому меры надо принимать своевременно.

Грибница сферотеки находится на поверхности растений, 
гриб зимует в плодовых телах, внутри которых находятся сум-
ки со спорами. Весной споры выбрасываются и заражают рас-
тения. Скопление их сначала внешне напоминает мучнистый 
налет. Затем он превращается в пятна, похожие на войлок. За-
болевшие ягоды слабо развиваются, многие из них засыхают и 
опадают. Листья скручиваются и засыхают. Верхушки побегов 
темнеют, искривляются и погибают.

Развитию мучнистой росы способствуют тепло и влага, 
жаркая и сухая погода сдерживает распространение болезни. 
Избыток удобрения (азота) повышает восприимчивость к за-
ражению, а с другой стороны — недокормленные, ослабленные 
растения первыми становятся его жертвами. Тут нужна золо-
тая середина.

Самый эффективный способ борьбы — выращивание отно-
сительно устойчивых к сферотеке сортов. У крыжовника это 
Изумруд, Малахит, Урожайный, Пионер, Смена, Черный не-
гус, Русский, Яровой, Щедрый, Челябинский зеленый и дру-
гие. Если у вас сорт «от соседа» и борьба на протяжении сезона 
не дает результата, придется расстаться с кустом как источни-
ком заражения — раскорчевать и сжечь. Иначе перезаразятся 
все посадки.

В качестве превентивных мер рекомендуются следующие. 
Рано весной до распускания почек надо провести искореняю-
щее опрыскивание раствором медного купороса — 50-100 г по-
рошка разводят в литре горячей воды, добавляют 9 л холодной 
и обрабатывают кустарники. Для раствора надо использовать 
эмалированную посуду, поскольку в жестяных ведрах купорос 
проделает дырки.

После цветения или при появлении первых признаков забо-
левания эффективно опрыскивание кальцинированной содой 
с мылом (по 50 г соды и мыла на 10 л воды). Хорошие результа-
ты дает обработка растений настоем перепревшего навоза или 
прошлогоднего сена. Одну часть сырья заливают тремя частя-
ми воды, настаивают трое суток, разводят втрое, процеживают 
и применяют для опрыскивания. Для профилактики исполь-
зуют обработку молоком — 1 л сыворотки или снятого молока 
разводят 9 л воды. Опрыскивание ведут сразу после цветения и 
затем повторяют, меняя растворы, с интервалом 8-10 дней.

Все эти меры хороши, если их применять в начальной ста-
дии заболевания. Если на кустах мучнистый налет обернул-
ся «войлоком», а это происходит в очень сжатые сроки, за три-
четыре дня, урожай не спасти.

Сейчас следует подготовить необходимые компоненты и, не 
откладывая, начинать борьбу. Насколько она будет успешной, 
зависит от вашей настойчивости.

Подготовила
Тамара Малышкина.

// советы по сезону
■ Не затягивайте с прорывкой свеклы, моркови, иначе корнепло-

ды получите мелкие, уродистые. Между растениями моркови 
расстояние должно быть 3-5 см, свеклы — 10-12.

■ Многие садоводы отказались от борьбы с луковой мухой по-
средством поваренной соли, мол, может произойти засоление 
участка. Раствор натрия хлорида (это и есть поваренная соль) в 
концентрации 200 г на 10 л воды ( 6-8 м гряды) такого эффекта 
не даст, а вот для личинок луковой мухи губителен. Поливать 
им грядки нужно аккуратно, стараясь не попадать на перо. По-
сле провести рыхление.

■ Для профилактики мучнистой росы на огурцах, кабачках, па-
тиссонах рекомендуется рано утром растения опрыскивать 
розовым раствором марганцовки. И, конечно, не использовать 
для поливов холодную воду, часто являющуюся причиной за-
болевания. Сбор зеленцов лучше провести до опрыскивания.

Конкурс продолжается, на-
поминаем: можно присылать 
небольшие рассказы или фото-
графии по следующим номина-
циям:

«Растем вместе с садом» - это 
могут быть забавные сюжеты о 
детях или домашних любимцах;

«НТР в моем саду» - о при-
думках в оформлении и рацио-
нальном ведении сада;

«Идем на рекорд!» - о дости-
жениях в огородничестве;

«Мой зеленый балкон» -  
обустройство балконов и лод-
жий;

«Необычный ракурс» - интерес-
ный вид давно известного растения.

Конкурс продлится до 1 октя-
бря 2014 года, наиболее удачные 
работы будут публиковаться на 
страничке «Сад и огород».

Авторы лучших произведений 
получат очень полезные призы!

Работы отправляйте по адре-
су: 650991, Кемерово, пр. Ок-
тябрьский, 28, редакция газеты 
«Кузбасс», на конкурс «К саду – с 
любовью!», или на электронный 
ящик mal@kuzbass85.ru.

Желаем успехов!

Из новых поступлений:  
«Эх, прокачу!» - фотография Алены Шишкиной 
может рассматриваться в номинациях  
«Растем вместе с садом» и «НТР в моем саду».
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// семейный адвокат

Время 
возражений

Рисунок Андрея Горшкова.

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ 

Сегодня очень непросто поддер-
живать здоровье щитовидной желе-
зы: плохая экология, неправильное 
питание, стрессы  плохо сказывают-
ся на ее работе. И чтобы щитовидная 
железа справлялась со всеми задача-
ми, одного йода порой недостаточно.

Дополнительно на помощь придет 
негормональный  Эндокринол на 
основе лапчатки белой – редкого 
растения, специально выращенного 

на собственных плантациях Эвалар 
в экологически чистых предгорьях 
Алтая.

Лапчатка белая в составе Эндо-
кринола поддерживает в норме 
функцию щитовидной железы, ее 
размер и структуру, а также помо-
гает сохранить баланс гормонов.

Поэтому миллионы россиян выби-
рают именно Эндокринол  – сегодня 
он самый популярный в России*.

Для дополнительной локальной 
заботы о щитовидной железе реко-
мендуем крем Эндокринол, который 
также содержит лапчатку белую.

Поддерживайте здоровье щито-
видной железы с помощью капсул 
и крема Эндокринол и оставайтесь 
здоровыми!

Гарантия качества: произведено 
компанией Эвалар по международ-
ному стандарту качества GMP. 

Для щитовидной железы 

Эндокринол: когда одного йода недостаточно

Спрашивайте в аптеках! 
Акция! При заказе на сайте www.evalar.ru  или по телефону 8-800-200-52-52 пяти упаковок 
любого продукта «Эндокринол» Вы получите в подарок ещё одну упаковку!   
Срок проведения акции – с 1 июля по 30 сентября. Условия проведения акции на сайте www.evalar.ru.

*На рынке  растительных средств для щитовидной железы в натуральном выражении. БАД. Реклама Выгодная цена – от 129 руб.

Согласно ст. 128 Гражданского процессуально-
го кодекса РФ (далее – ГПК РФ), судья высылает ко-
пию судебного приказа должнику, который в течение 
десяти дней со дня получения приказа имеет право 
представить возражения относительно его исполне-
ния.

В силу положений ст. 129 ГПК РФ, если от долж-
ника в установленный срок поступят возражения от-
носительно исполнения судебного приказа, он под-
лежит безусловной отмене судьей.

Если же в указанный срок возражения от долж-
ника не поступят в суд, судебный приказ вступает в 
законную силу, после чего выданный судьей взыска-
телю второй экземпляр приказа может быть предъ-
явлен к исполнению в отдел судебных приставов.

Николай Ворошилов.
E-mail: adv.voroshilov@mail.ru

Я получил от мирового судьи  
судебный приказ о взыскании с меня 
задолженности по кредитному  
договору. Каким образом можно 
отменить такой приказ?

Евгений П. (по электронной почте).

// о чем писал «Кузбасс» 26.07.1947

У горняков  
Анжеро-Судженска

Анжеро-Судженск. 25 июля. Корр. «Кузбасса».
Забойные бригады мастеров угля Петра Горобед, 

Александра Шишикина, Мусафина первыми закончи-
ли годовой план. Забойные бригады мастеров угля Тре-
тьякова, Журавова, Ильтерякова отправили в подарок 
металлургам Кузбасса девять эшелонов угля.

В июле закончили годовые планы забойщики тт. Ко-
лоний, Султабенков, Вавилов, Сольев. На шахте 5-7 
сдержали свое слово забойные бригады тт. Умыскова, 
Шомисова, Вайцель, Коломникова.

Среди забойщиков первое место завоевал партгрупорг 
четырнадцатого участка Иог Кириллович Григорьев.

//комментарий
ЕЛЕНА ПАНАРИНА,
директор краеведческого музея  
Анжеро-Судженска:

- После Великой Отечественной войны 
все усилия нашего государства были 
направлены на быстрое восстановле-
ние народного хозяйства. На пред-
приятиях страны разворачиваются 
социалистические соревнования с 
целью увеличения темпов и объемов 
производства. Шахтеры Кузбасса, и 
Анжеро-Судженска в том числе, од-
ними из первых включились в это 
движение.
На Анжеро-Судженском каменно-
угольном руднике осуществлялась 
большая программа по реконструк-
ции и техническому перевооружению 
шахтного фонда. Главной задачей 
наших горняков оставалась добыча 
коксующихся углей для обеспечения 
роста металлургии Урала и Сибири.
Горняки Анжеро-Судженска обеспе-
чили расширение шахтного фонда, из-
учение старых и исследование новых 
шахтных полей. Добыча угля по руд-
нику по сравнению с 1945 годом значи-
тельно выросла: в 1955-м она составила 
4,944 миллиона тонн, а в 1960-м уже 
5,151 миллиона. Этому способствовало 
вступление в строй двух новых шахт: 
«Сибирской» и «Таежной».
После войны продолжалось разви-
тие шахты «Физкультурник». В 1949 
году здесь внедрили первый комбайн 
«Донбасс», за освоение которого ма-
шинисту Семену Парамоновичу Пер-
вухину была присуждена Сталинская 

премия. В 1955-м коллектив «Физ-
культурника» вышел на миллионный 
рубеж годовой добычи угля.
В 1946 году началась реконструкция 
шахты 9/15 («Анжерская»): деревян-
ные крепления заменялись металли-
ческими, внедрялись совершенные 
транспортеры. В 1948-1950 годах 
коллектив шахты 9/15 досрочно вы-
полнил планы добычи угля. Весь 
1950 год горняки удерживали пере-
ходящее Красное знамя Совета Ми-
нистров СССР и ВЦСПС. Внедрялся 
в производство комбайн «Донбасс». 
После завершения реконструкции в 

1951 году коллектив шахты в течение 
ряда лет поддерживал уровень до-
бычи угля свыше полутора миллио-
нов тонн в год.
Шахта 5/7 («Судженская») в послево-
енные годы гремела на всю страну. В 
декабре 1949-го начальнику шахты 
Александру Федоровичу Юдинцеву 
и ряду работников были присвоены 
звания «Лучший начальник шахты 
Кузбасса», «Лучший электрослесарь 
Кузбасса», «Лучший горный мастер 
Кузбасса», шахте присуждено Знамя 
Совмина и премия в размере 350 тыс. 
рублей. С тех пор присуждение таких 
званий стало в Кузбассе регулярным.
За высокие производственные по-
казатели в послевоенные годы кол-
лективу шахты 5/7 неоднократно 
присуждались Красные Знамена ЦК 
КПСС, Совмина и ВЦСПС. Более 140 
шахтеров были удостоены орденов 
и медалей, а почетному шахтеру, за-
бойщику Павлу Тимофеевичу Кашира 
Указом Президиума Верховного  
Совета СССР было присвоено звание 
Героя Социалистического Труда.
Героический труд шахтеров высоко 
оценен нашим государством, и в 1947 
году на правительственном уровне 
решено было учредить звание «По-
четный шахтер» с вручением нагруд-
ного знака и форменного костюма. В 
1948 году свыше ста горняков Анже-
ро-Судженского рудника были удо-
стоены этого высокого звания.

Оксана Панарина.

 Почетный шахтер, забойщик 
Павел Тимофеевич Кашира.  
Фото из архива краеведческого 
музея Анжеро-Судженска.
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